

ENTRADA DE LOS REYES DE BELGICA EN BRUJAS

Otra Nota del Gobierno alemán á Wilson

AUSTRIA-HUNGRIA

El conde Karolyi, jefe del partido de oposición en la Dieta de Hungría, pidió la separación de Hungría y de Austria, la denuncia del Tratado de alianza con Alemania y la independencia absoluta de la nación húngara.

Hubo en la Dieta, con tal motivo, una discusión sensacional. Para evitar que fuera aprobada la proposición, Wekerle, que era Presidente del Consejo de ministros, tuvo que prometer que presentaría una ley relativa á la independencia de la nación húngara, en un plazo improrrogable.

La Dieta rechazó la moción Karolyi por 82 votos contra 36, pero emplazó al Gobierno para que antes de catorce días presente una ley que asegure la separación de Hungría y de Austria, de modo que Hungría tenga su rey propio.

Despachos de Copenhague y Basilea dicen: que el Emperador Carlos ha abandonado Budapest precipitadamente; que dos regimientos croatas se han sublevado en Fiume; que el antiguo régimen ha dejado de funcionar en Croacia-Eslavonia, habiéndose formado en Agram un Gobierno nacional de eslovenos, eslavones, serbios y croatas; que han sido puestos en libertad los prisioneros de guerra de origen eslavo; que Agram ha celebrado fiestas para conmemorar la contestación de Wilson, recorriendo sus calles inmensas muchedumbres que aclamaban á la Entente; que en Praga se ha constituido un Gobierno checo, cursal del de París, Gobierno que dispone de toda Bohemia, hasta el extremo de que el burgomaestre de Viena se ha dirigido á él pidiéndole el envío de víveres; que Austria ha comenzado los trabajos de desmilitarización...

Por otra parte, hay dos hechos sintomáticos. Ha dimitido Wekerle, Presidente del Consejo de ministros de Hungría. El Gabinete austrohúngaro, á pesar de la violencia desdenosa de la última respuesta wilsoniana, se ha vuelto á dirigir á Wilson, rogándole acceda á un armisticio...

Recordemos cómo se expresaban los periódicos alemanes antes de la gran ofensiva fracasada de julio. Conviene refrescar las memorias, porque los lobos se visten con pieles de oveja.

La Agencia Wolff, proveedora de la Prensa germana y de la Prensa alemanizada de los países neutrales, decía en una de sus notas, el 1.º de junio del presente año: «Destruir la fuerza combativa del enemigo y los medios de resistencia de que dispone; he aquí el verdadero y único camino de la paz.»

El «Munchener Neueste Nachrichten» (16 julio) escribía: «A Francia le toca hablar de paz. Pero que no se haga ilusiones. No estamos en julio de 1916.» El «Strassburger Post» del 27 de junio: «Los americanos no saben pelear. No tienen oficiales. Ignoran hasta por qué se batan.» El «Bremer Burger Zeitung» del 6 de julio: «Foch no sabe su oficio. Carece de ideas claras. Sus pequeños ataques semejan las convulsiones de un calenturiento.» El «Frankfurter Zeitung» del 4 de junio: «Foch ha reunido sus reservas entre el Somme y el Ourcq. Todo lo que puede hacer es retroceder sobre las posiciones preparadas de Creil, de Senlis y de Compiègne. Ha sido fascinado por Ludendorff como un conejo por una serpiente.» El «Berliner Frankfurter» del 9 de junio: «La Entente aguarda pasivamente el golpe de maza que ha de acabar con ella.» El «Norddeutsche Allgemeine Zeitung» del 27 de mayo: «Francia va á sufrir el castigo que se merece por su loca presunción.» El «Magdeburg Zeitung» del 6 de junio: «El Imperio británico va á desaparecer.» El «Hamburger Nachrichten» del 5 de junio: «El principio de la libertad de los mares no debe impedirnos reclamar toda la costa de Flandes.» El «Magdeburg Zeitung» del 5 de junio: «Necesitamos todo Marruecos.» El «Kreuzzeitung» del 15 de junio: «Egipto y Bélgica nos convienen admirablemente.» El «Tag» de «La cuenca de Longwy-Briey nos es indispensable.» El «Kreuzzeitung» del 12 de julio: «África será alemana, del Océano Atlántico al Océano Indico. La victoria nos permitirá arrebatar á Francia, Inglaterra, Portugal y Bélgica los territorios que deseamos. Alemania no vacilará en quedarse con todo lo que ha conquistado.»

Los ingleses han continuado su manobra al Sur de Valenciennes. Ayer forzaron la línea del Rhonelle, afluente del Escalda, por Famars y Aulnoy. Valenciennes está completamente desbordado por el Sur. Y la pérdida de Valenciennes supo-

ne el envolvimiento de la línea del Escalda. Los ejércitos aliados de Flandes, que mandan el francés Degoutte, el inglés Plumer y el rey de Bélgica, se han aproximado á la barrera escaldana desde Tournay á la frontera holandesa, y aguardan á que haya progresado lo suficiente, en dirección á la brecha del Henao, la operación de Byng, Rawlinson y Horne, para atacar frontalmente y obligar á los alemanes á un repliegue precipitado detrás del Mosa.

Los franceses libran dos batallas muy duras entre el Oise y el Serre y desde el Serre á Chateau-Porcien. La primera de ellas es sostenida por el ala derecha del ejército de Debeney, que luego de haber pasado el Oise trata de arrojar á los alemanes más allá del Peron, afluente del Serre. Las posiciones germánicas son muy fuertes. El país donde se lucha se compone de una serie de colinas de 80 á 150 metros, en cuyas cumbres se elevan granjas de labor. Hay pocos pueblos y escasos y malos caminos.

Ayer, la derecha de Debeney llegó á la línea Courjumelles-Parpeville-Chevressis-Dames, cortando el ferrocarril de Ribemont. Los germanos defienden desesperadamente la barrera del Peron, porque no quieren descubrir todavía su frente Guise-Marle-Montcornet-Rethel.

La segunda batalla está á cargo de Mangin, que dispone, además de sus regimientos franceses, de dos divisiones italianas, y de Guillaumat. Empujan desde el Serre, por la zona de Mortiers, á Chateau-Porcien. Han tropezado con la célebre línea Hundung, que se extiende hasta el Noroeste del Argona, cerca de Vouziers, y se enlaza con la posición Kriemhilde, que atacan los norteamericanos desde el Norte del Grand Pre al Mosa. Esta línea es tan formidable como la barrera Hindenburg. Mangin y Guillaumat, ayudados por Gouraud á su derecha, la van perforando por medio de continuos ataques parciales. En las últimas cuarenta y ocho horas han subido hasta Dizey-le-Gros, Saint-Quentin-Le Petit, Banogne, Recouvrance y Herpy. Los germanos, en toda esta zona, han aprovechado sabiamente los obstáculos naturales y artificiales ofrecidos por los pantanos de Sissonne, el canal de Desecamiento, el Souche, el Barenton, el Ferguer, el Vaux, el Plumion y el canal del Aisne. Pero los franceses están muy cerca de Marle y á las puertas de Chateau-Porcien y de Rethel. Llegará un momento en que la línea Hundung será pasada y Huttier, Carlowitz y Einen deberán repliegarse al Mosa, si quieren evitar un copo.

Más al Este, los franceses y los norteamericanos siguen ejerciendo presión desde el Norte de Vouziers al Mosa de Verdun. ¿No se correrá la batalla á Lorena y los Vosgos?

COMUNICADO OFICIAL

ITALIA

Ataques y contraataques.

Coltano, 27. En el monte Grappa, ataques fuertes, repetidos y persistentes lanzados por el enemigo ayer, localizaron la acción en los sectores del Asolone y del Pertica, y en el saliente del Solarolo.

El enemigo fué rechazado con grandes pérdidas, quedando en nuestras manos 514 prisioneros.

En el centro del Piave, la actividad combatiente ha aumentado mucho durante el día de ayer. Se completó la captura de Grive di Papadopoli y capturamos aquí 351 prisioneros más.

Numerosas fuerzas enemigas contraatacaron fuertemente, en especial contra las tropas británicas, y fueron rechazadas.

Aviación.—Nuestros aviones y los aliados demostraron gran actividad, efectuando bombardeos en las líneas enemigas de comunicación y disparando sus cañones repetidas veces contra tropas en marcha y contra las posiciones enemigas.

Diez aviones adversarios fueron derribados en combates aéreos. En la estación del ferrocarril de Levico, que se hallaba en gran actividad, fueron lanzados anoche cuatrocientos kilos de bombas por uno de nuestros aviones. (T. S. H.)

ESPAÑA

Y LOS BELIGERANTES

El nuevo embajador de Francia en Madrid.

París, 27. El Consejo del Gabinete, reunido ayer tarde, ha designado á Lapetite para embajador de Francia en Madrid.

El senador Flaudrid fué designado para suceder á Lapetite como residente general en Túnez. (Agencia Radio.)

PETICION DE PAZ

Otra Nota alemana

El Gobierno alemán insiste en que se reconozca su democratización.—Espera que Wilson proponga el armisticio.

NAUEN, 27. La contestación del Gobierno alemán á la última Nota del Presidente Wilson dice así:

«El Gobierno alemán ha tomado nota de la contestación del Presidente de los Estados Unidos. El Presidente conoce las trascendentales modificaciones que en la Constitución alemana se han realizado y están realizándose todavía. Las negociaciones de paz son llevadas por un Gobierno popular, en cuyas manos están efectivamente, según la Constitución, los poderes decisivos. También los poderes militares le han quedado supeditados. El Gobierno alemán espera ahora proposiciones para un armisticio que inicie una paz de justicia, según lo indicado por el Presidente en sus manifestaciones.» (T. S. H.)

LA OFENSIVA ALIADA EN OCCIDENTE

Los franceses pasan el río Peron.

París, 27. Comunicado del medio día: Durante la noche las tropas francesas del primer ejército han redobrado sus esfuerzos sobre el frente comprendido entre el Oise y el Serre.

El enemigo, después de los combates de ayer, cedió sobre toda la línea, repliegándose hacia el Norte, abandonando los puntos que ocupaba.

Hemos conquistado sobre nuestra derecha Mont d'Origny, Origny-Saint Benoit, Courjumelle y Choresys-Monceaur, así como numerosos puntos de apoyo situados entre estos pueblos.

Sobre nuestra derecha nuestras unidades franquearon el río Peron y progresaron hacia el Nordeste.

Hemos alcanzado la cota 117 y la fábrica de azúcar situada á 1.500 metros de Richebourg.

Sobre el frente del Serre, el segundo ejército, apoyando el movimiento del primero, obtuvo ciertas ganancias.

Hemos franqueado el Serre al Este de Acy y penetrado en las trincheras alemanas.

Al Este de Sissonne, un violento contraataque alemán en la región de la granja de Maquigny ha sido rechazado por nuestros fuegos.

La lucha de artillería fué muy viva en el frente de Bagnones-Nanteuil.

Entre Sissonne y Chateau-Porcien, el número de prisioneros ha subido á 2.450, de ellos 51 oficiales.

Calma en el resto del frente. (Agencia Radio.)

Ataque alemán rechazado.

Londres, 27. Parte oficial inglés de la tarde:

Ayer por la tarde, el enemigo, después de un fuerte bombardeo, lanzó un gran ataque contra nuestras posiciones situadas en el ferrocarril al Noroeste de Le Quesnoy.

El ataque fué completamente rechazado por nuestras tropas.

Nuestro fuego de fusilería y ametralladoras causó grandes pérdidas al enemigo. (Agencia Radio.)

Informaciones desmentidas.

La Haya, 27. El Gobierno holandés desmiente formalmente las informaciones de la Agencia Wolff, relativas á la Comisión nacional que ha de informar acerca de las devastaciones cometidas durante la retirada alemana. (Agencia Radio.)

Entrada oficial de los Reyes de Bélgica en Brujas.

París, 27. Ante una multitud inmensa que ha acudido de todos los puntos de Flandes, el Rey Alberto y la Reina Isabel han hecho su entrada triunfal en Brujas. El Rey iba vestido con un simple uniforme de general de división y á caballo, acompañado de la Reina, del Príncipe heredero, de su Estado Mayor y de gran número de generales.

El Rey fué recibido en el Ayuntamiento por el alcalde de la ciudad y los consejeros comunales. A la alocución saludando su vuelta, el Rey contestó:

«Habéis soportado el yugo de la tiranía sin desesperar. Un pueblo que estima su libertad como un bien supremo y que está dispuesto á defenderla con las armas en la mano, no puede ser subyugado. ¡Hijos de Bélgica, os habéis mostrado dignos de vuestros antecesores!» (Agencia Radio.)

Dice el teniente coronel Rousset.

París, 27. Dice el teniente coronel Rousset: «A pesar de la encarnizada resistencia del enemigo, el general Mangin se ha apoderado en el Serre de la zona de puentes fortificados que cerraba el camino del Marne, mientras que el general Guillaumat ha desbordado Chateau Porcien, haciendo al enemigo 2.000 prisioneros y apoderándose de considerable cantidad de material de guerra. Las tropas británicas han hecho estos días 9.000 prisioneros y se han apoderado de 150 cañones.

Ludendorff concede tal importancia á la conservación del pilar de Rethel, que ha retirado del frente del Escalda el quinto ejército de Marwitz para enviarle á este punto. Sin embargo, no podrá impedir la toma de Ampley y Fleury, al Este de Rethel, ni que los norteamericanos avancen en las dos orillas del Mosa.

La cuestión está en saber cuánto tiempo podrán los alemanes defenderse encarnizadamente, pues parece que el enemigo flaquea ya en varios puntos.» (Agencia Radio.)

Por las ciudades reconquistadas

Visita á Ostende

(CRONICA TELEGRAFICA DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LONDRES, SR. MAEZTU.)

Después de la toma de Ostende.—La batalla del 15 de octubre.—Más vejaciones y atropellos de los invasores.—Industrias paralizadas.—Lo que eran las demostraciones.—La alegría de la liberación.

París, 26. He visitado Ostende. Recordaréis que antes que el Cuartel general belga llevara á cabo su segundo ataque contra los invasores, las tropas mandadas por el Rey Alberto, después de la ofensiva del 28 de septiembre, hubieron de detenerse cerca de Roulers, por la necesidad de reparar los caminos y los puentes volados por los alemanes en su retirada.

Esas reparaciones eran indispensables para que pudiese avanzar la artillería.

El segundo ataque empezó el 15 de octubre y se distinguió por la rapidez extrema con que fué llevado á cabo.

Las fuerzas germanas no pudieron resistir el ímpetu de sus atacantes.

Los franceses se apoderaron el día 15 de octubre del pueblo de Roulers; los belgas ocuparon el 16 Thourout y luego Ostende y Brujas.

Los belgas cruzaron el Iser y avanzaron á lo largo de la costa, devolviendo la libertad á toda la Flandes occidental.

La parte más difícil de la operación fué la conducción de víveres y municiones al otro lado del Iser, donde se hallaba el grueso del ejército belga.

Esa tarea la realizaron los tanques, preparados por los ingenieros belgas.

El día de la evacuación de Thourout, los alemanes volaron la iglesia del pueblo, que era de gran belleza arquitectónica y tenía gran valor artístico.

Como en ocasiones parecidas, los alemanes pretendieron justificar ese acto de barbarie alegando que procedían así por razones tácticas, para no dejar al enemigo un puesto de observación; pero esta explicación no convence á nadie, porque es la que los alemanes aducen sistemáticamente para justificar sus actos de vandalismo.

Ostende se encuentra prácticamente intacta, pues la flota inglesa sólo bombardeó el puerto y las obras militares, evitando el causar daños á la población.

Sólo algunas casas han sufrido desperfectos; pero el vecindario atribuye estos daños á la artillería que bombardeó Dunquerque.

El espíritu de los habitantes de Ostende se conserva igualmente incólume que su ciudad, en su ferviente patriotismo, á pesar de todos los esfuerzos á que apelaron los alemanes para atraérselos, haciendo propaganda flamenco y prohibiendo el empleo del francés en las calles y en los documentos escritos.

A más de esto, pusieron en práctica los invasores las mismas medidas de represión empleadas contra las ciudades francesas.

Ordenaron requisas y registros domiciliarios, trabajos forzados y deportaciones.

Así consta de las informaciones recogidas por nosotros de labios de centenares de testigos, y que luego han confirmado oficialmente las autoridades locales.

He podido ver los locales de las industrias paralizadas por las requisas de 1914, que sumieron en la miseria á la población sin trabajo.

Para remediar el hambre pública, las autoridades alemanas ofrecieron á los habitantes de Ostende crecidos jornales si se prestaban á trabajar en las obras de defensa.

Algunos individuos, acosados por la necesidad, aceptaron aquel trabajo antipatriótico; pero los más lo rehusaron dignamente.

Entonces los alemanes, como en Lille y otros puntos, exigieron de las autoridades locales les facilitasen lista de los vecinos que

no tuviesen ocupación; pero aquéllas, con gran entereza, se negaron á complacerles.

Los alemanes insistieron en su propósito estableciendo el trabajo obligatorio para los dos sexos.

Muchas mujeres fueron obligadas á trasladarse todos los días desde Ostende á Middlekerke para trabajar en este último punto, bajo el fuego de los cañones aliados, en la construcción de trincheras, fortalezas y alambradas.

Por este trabajo, propio para hombres, pagábanles los alemanes 2,80 francos.

Muchas mujeres de las que trabajaban en esas obras perecieron alcanzadas por la metralla enemiga.

No hay que decir que el número de hombres obligados á ejecutar ese trabajo era casi el de los vecinos varones que habla en Ostende.

Los alemanes mandaron luego requisar toda la lana que había en las casas, así como todo el cobre, cinc y aluminio, entregando á cambio de ello vales que nunca hicieron efectivos.

En mi visita por la población vi el famoso Kursaal: los adornos de metal que le decoraban y que pesaban algunas toneladas, se los llevaron los alemanes.

Estos cargaron también con todas las campanas del Ayuntamiento.

La operación de despojo fué tan prolija que tardaron ocho días en rematar el saqueo.

Cuando terminaron éste, los soldados germánicos reían cínicamente celebrando su hazaña; la población en cambio lloraba.

Las medidas de represión adoptadas por los alemanes eran de una crueldad extrema.

He hablado con un caballero belga que aún no se ha repuesto de la paliza que le propinaron los alemanes por haber saludado á dos aviadores belgas prisioneros.

Ocurrió el hecho en la calle Real: mi interlocutor se quitó el sombrero al paso de los prisioneros, diciéndoles en francés:

—¡Buenos días, señores!

Los soldados alemanes, por ese solo delito lo maltrataron brutalmente.

Además, las autoridades germánicas lo condenaron á catorce días de cárcel y á 1.000 marcos de multa.

La sentencia condenatoria decía textualmente: Por haber manifestado simpatías á los aviadores ingleses.

Los médicos alemanes que le curaron las heridas causadas por los malos tratos de la soldadesca, no le permitieron ni siquiera avisar por teléfono á su familia del estado en que se encontraba.

La magnífica villa propiedad del Rey Alberto ha sido saqueada de todo cuanto contenía, hasta de los timbres.

El portero de la finca fué condenado tres veces á la cárcel: la primera, por defender la propiedad del Rey, y la segunda... de la segunda tuvo la culpa la ejemplar conducta de sus hijas, tan bellas como virtuosas.

Los oficiales que llevaron á cabo el saqueo de la villa regia fueron tres: Krappen, Juss y Elvers, con los respectivos nombres de estos héroes dignos de fama universal.

Los alemanes extremaban las vejaciones impuestas á los paisanos; éstos tenían que dejar la acera á los oficiales, que cuando no lo hacían así les golpeaban.

Los paisanos tenían que aguantar estos malos tratos sin protestar, pues el oficial judicial, llamado Glaesmer, castigaba á los paisanos que presentaban denuncias por incidentes parecidos, golpeándoles con el sable que tenía siempre sobre la mesa de su despacho en la Kommandantur.

Pero lo que más daños causaba á la población y más espanto ponía en el ánimo de sus habitantes, era el sistema de demostraciones empleado por los alemanes.

Consistían estas demostraciones en dejar á la gente maleante dueña de la población, consintiéndole entregarse á toda clase de desahucios.

El invierno de 1917 fué especialmente duro para los habitantes de Ostende.

Los soldados germánicos les atacaban en las calles y les despojaban, maltratándoles.

Las víctimas de esos ataques tenían que callarse, pues al que se quejaba le sentenciaba Glaesmer á 500 marcos de multa «por ofender al honor del ejército alemán».

Las autoridades locales se vieron obligadas á poner guardas en los campos para vigilar la cosecha.

En septiembre de 1917, durante la recolección de las patatas, las autoridades germánicas suprimieron los guardas rurales, y gran parte del tubérculo cosechado desapareció.

Hasta última hora perseveraron en su barbarie los alemanes.

Antes de evacuar la población se llevaron á todos los varones de diez y seis á cincuenta años de edad, destruyeron las conducciones de agua y electricidad, y cometieron otras mil fechorías, que sería largo referir.

Baste decir que hasta los hoteles han sido desmantelados por los alemanes, que se han llevado á su país todo el mobiliario.

Como remate de mi visita á Ostende, estuve en el aeródromo de Ghistelle, de donde salían los célebres gothas que hacían las alarmas aéreas sobre Londres.

He visto el nido; pero los pájaros habián volado esta vez para no volver.

RAMIRO DE MAEZTU.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

La epidemia en la provincia

Granada sufrió, á principios del otoño, la epidemia, sobre todo en sus cuarteles. Desde entonces sólo sufre de alguno que otro caso, leve casi siempre. No así la provincia. La provincia está pasando por un trance amarguísimo. Muchos de sus pueblos han pagado y pagan á la plaga terrible tributo.

En la Alpujarra y en la región de Baza se suceden las escenas de horror. Caniles ha quedado poco menos que inhabilitado.

Causa espanto leer las descripciones de los médicos é inspectores sanitarios que han enviado el gobernador, Sr. Pérez Calvo.

Respecto á la Alpujarra, más particularmente, he aquí lo que dice el eminente médico granadino Sr. Fernández Martínez, bien conocido en Madrid:

«La situación de aquella comarca alpujarreña, como la de la mayoría de las intensamente epidemiadas, es verdaderamente grave, alarmante, más trágica de lo que aquí se cree y digna de preocupar á las autoridades y de ser objeto de alguna más atención de la que viene mereciendo.

Comprende el partido de Albuñol una extensión de 12.000 hectáreas de terreno, con una población de 8.000 habitantes, distribuidos entre una villa (Albuñol), donde viven 3.400; un lugar (La Rabita) y sus cortijos, con 1.800, y el resto repartido entre Los Peladas, Los Rivas, Los Morenos y hasta cincuenta y dos cortijadas más.

La mortalidad total por año suele ser de 200, es decir, casi una defunción cada dos días, y ahora, con motivo de la epidemia y desde hace medio mes, mueren de 8 á 10 individuos por día.

Ello trae como consecuencia una depresión moral tan grande, que se nota en todas las manifestaciones de la vida del pueblo y que aprecian, sobre todo, sus habitantes. El Casino está vacío, las calles poco transitadas, el tráfico paralizado y las gentes como atomizadas y escondidas.

La epidemia fué llevada á Albuñol por la madre de un soldado que prestaba ó presta sus servicios en el cuartel de Artillería de Granada. Enfermo, vino su madre á verle, y al regresar á la villa alpujarreña cayó enferma, y fué el primer caso allí conocido. La difusión de la epidemia ha sido tan rápida, que hoy se cuentan 1.500 atacados graves, aparte los que por presentar formas benignas no guardan cama y se dedican á cuidar á los enfermos de más cuidado.

El espectáculo de una casa con todos sus locatarios enfermos y sometidos á los cuidados del vecino caritativo, no es infrecuente, como el del matrimonio que ha perdido á todos sus hijos, ó el de los niños que quedan en el mayor abandono por muerte del padre y de la madre.

Las formas clínicas son casi siempre pulmonares, y las bronconeumonías, que matan en pocas horas, son muy abundantes, aunque no tanto como las que duran muchos días, recorren todo el pulmón, interesan á la postre el corazón y producen, al fin, la muerte.

Hay también formas cerebrales y meningéas, como ocurría en un chico á quien practiqué, con éxito, la punción lumbar, y no son raras las abdominales y las ataxodinámicas.

«Sin desinfectantes, sin recursos para la higiene y la profilaxis, la epidemia se extenderá, se hará más grave, aumentarán los atacados y subirá el número de las defunciones á cifras que no se pueden prever.

La higiene de Albuñol es la de todos los pueblos pequeños y poco cultos. Las calles están obstruidas por escombros, cuando no por depósitos de inmundicias. Como no hay alcantarillado, los excrementos, los productos de expectoración, la excreta, en fin, de los enfermos es vertida en la calle ó en el corral de la casa, y por todas partes se respira ambiente de suciedad y falta de higiene.

En una de las casas visitadas por mí se componía únicamente de dos habitaciones de planta baja, separadas por una puerta sin maderas. En la habitación del fondo, que no tenía más luz ni más ventilación que la que recibía por la puerta, se encontraba una sola cama, donde dormía el matrimonio y donde agonizaba una muchacha de pocos años, que murió horas después. Pues bien; en aquella misma cama dormían los padres, y allí, envuelto en inmundos pañales, acostaban á un niño de seis meses, hijo también del matrimonio. Anádase á eso que las ropas de la cama estaban en el más lamentable estado; téngase en cuenta que barrios enteros de Albuñol y de sus anejos tienen la misma edificación, y se comprenderá por qué la epidemia alcanza en esos sitios tan espantosa gravedad.»

Llamamos la atención del Gobierno acer-

ca de lo que sucede en la provincia de Granada.

No se puede dejar á los granadinos entregados á sus solos esfuerzos. Se impone una verdadera ayuda, eficaz y pronta... X. X.

La Corte en San Sebastián

Los Reyes, de paseo.

San Sebastián, 27.—El Rey, acompañado del marqués de la Torre y el conde de Maceda, pasó en automóvil por la parte de Hernani y Astigarraga.

Regresó á Palacio á la hora de almorzar. La Reina Doña María Cristina, con la marquesa de Moctezuma, pasó por la población.

La situación sanitaria

EN BARCELONA
Buenas impresiones.

Barcelona, 27.—Decididamente vuelve la impresión de que la epidemia se halla en período decreciente, haciendo esperar que continúe y en breve podamos hallarnos libres en absoluto. Como la difusión de la epidemia no fué simultánea, sino por barridas, la mejoría va siguiendo igual curso, registrándose casos sólo en los distritos en que últimamente apareció. La baja en las invasiones y en las defunciones sigue siendo notable, pues en siete días la baja, desde 300 y pico de defunciones, ha llegado á poco más de 200.

Esta disminución y las medidas adoptadas por las autoridades han contribuido á mejorar en algo la desorganización existente en los servicios, desde la asistencia médica al de enterramientos. Esto no obstante, siguen las quejas, porque lo poco que se ha hecho no compensa lo mucho que estaba por hacer.

Una entidad denominada Comité de acción ciudadana, ante las consecuencias del deplorable estado sanitario de Barcelona y en vista de la desorganización de los servicios de higiene pública, con objeto de garantizar por ahora y en lo sucesivo la salud de los ciudadanos, ha convocado á los representantes de gran número de Corporaciones de Barcelona á una Asamblea, para someterles las resoluciones que se crean oportunas en defensa de la ciudad.

La codicia de algunos comerciantes sigue dando lugar á quejas unánimes. Las sustancias alimenticias indispensables para los enfermos, como la leche, gallina y otros artículos, alcanzan precios inverosímiles. Lo propio ocurre con algunos productos farmacéuticos, en vista de lo cual, el Colegio de éstos ha solicitado del gobernador que ordene á los comerciantes y almacenistas de drogas hagan declaraciones juradas de los medicamentos de más indispensable uso, como el aceite de ricino, alcanfor, sulfatos, sales de quinina, sueros antidiarréicos y otros.

También ha acordado el Colegio participar á los farmacéuticos que el lunes den nota de las cantidades de medicamentos que sean necesarios y celebrar el jueves una sesión magna con objeto de tratar del asunto.

Estos acuerdos han sido comunicados al gobernador, quien ha accedido á las peticiones, enviando una circular á los almacenistas en el sentido solicitado. Además ha resuelto publicar una circular en el Boletín Oficial de la provincia, exigiendo á los almacenistas una relación jurada de las existencias que tengan en su poder de los medicamentos más indispensables.

En la región.

El rector de la Universidad ha recibido un telegrama de Lérida en el que se manifiesta que son pocas las escuelas de aquella provincia clausuradas con motivo de la epidemia, y que la Junta de Sanidad de Lérida ha autorizado la apertura de las clases nocturnas de adultos para el día 1.º de noviembre.

De Vich comunican que también ha llegado á aquella comarca la epidemia, pero de un modo benigno.

En los pueblos de la comarca ha revestido mucha gravedad.

Las invasiones en Vich son pocas, y en los pueblos comarcanos tampoco son en gran cantidad.

EN PALENCIA

La suscripción para los pobres.—Noticias optimistas.

Palencia, 27.—La suscripción abierta en favor de los epidemiados pobres asciende á 20.000 pesetas. Muchas personas desconocidas entregan donativos á los párrocos para que los distribuyan entre los necesitados.

Las últimas noticias de la epidemia son optimistas. Hay muchos médicos que no recibieron ayer avisos de nuevas invasiones.

Pueblos invadidos y sin medicamentos.—En la capital.

Palencia, 27.—Ha sido declarada oficialmente la existencia de la epidemia en 52 pueblos de esta provincia. En Autillo de Campos han ocurrido dos defunciones y no se encuentra en el vecindario personas que quieran llevar los cadáveres al cementerio.

En Castrejón de la Peña hay 50 invadidos. En Villalobos ha desaparecido la epidemia. En Salinas del Pisuerga, el alcalde pide al gobernador que les sean enviados medicamentos. El párroco de Villabrua ha telegrafiado al Gobierno Civil comunicando que casi todo el vecindario está atacado de gripe, que carece de desinfectantes y reclama la ida á aquel pueblo del inspector de Sanidad.

En la capital, el estado sanitario continúa mejorando, pero ayer ocurrieron 17 defunciones.

El doctor Mouré.

No vendrá hoy á San Sebastián, como se había anunciado, el doctor Mouré.

El general Alfau en Miramar.

San Sebastián, 27.—El Rey, al regresar de paseo, recibió al general Alfau, que tenía audiencia concedida para ayer, pero no pudo acudir.

El general Alfau ha debido referir al Rey las impresiones recogidas en el frente francés.

El regreso del Rey.

Es casi seguro que el Rey emprenderá su regreso á Madrid en el expreso del miércoles, ocupando un coche del tren real.

La Reina Doña María Cristina quedará aquí unos días más.

EN ZARAGOZA
Estacionada.

Zaragoza, 27.—La epidemia continúa estacionada en la capital. Hoy se registraron 67 invasiones.

En los pueblos de la provincia se sigue extendiendo.

En el Gobierno Civil se ha recibido la noticia de la invasión á cinco nuevos pueblos. En todos ellos se presenta la epidemia con carácter benigno.

Empiézase á conocer la dramática situación por que atraviesan algunos pueblos.

El alcalde de Fabara ha dirigido una carta á los periódicos relatando episodios aterradores. En dicho pueblo han desaparecido familias enteras, de las que no ha quedado ni un solo individuo. Muchas personas murieron sin asistencia facultativa. Los atacados pasaron de 700. Los médicos no podían asistir á tantos enfermos. Hubo multitud de fallecimientos, hasta el punto de que en cierta ocasión llegó á haber 20 cadáveres insepultos por falta de tiempo para su enterramiento.

El veterinario y el cabo de la Guardia Civil actuaron de sepultureros.

El promedio de defunciones diarias fué el de 11.

Una madre, al ver gravísima á una hija suya, se abrazó á ella, sufrió un colapso y murió. Horas después fueron hallados en la cama los dos cadáveres.

En esta situación llegaron al pueblo el médico D. Manuel García Belenguer y el alumno de Medicina D. Luis Codesque, cuya presencia levantó los espíritus. Desde aquel momento empezó á ser atajada la epidemia.

EN ALMERIA

Almería, 27.—Datos oficiales de la mortalidad desde 18 de septiembre hasta hoy:

En Almería, 14.000 invasiones y 428 defunciones. En Adra, 4.000 y 50, respectivamente. En Berge, 3.000 y 109. En Canjáyar, 100 y 15. En Cuevas, 4.000 y 270. En Oveira, 500 y 20. En Nijar, 2.000 y 80.

EN HUESCA

Huesca, 27.—Hoy ha sido el último día de triduo en la catedral para implorar de la Virgen del Voto la terminación de la epidemia.

Asistieron las autoridades civiles y militares, Diputación y Ayuntamiento. El acto resultó solemne.

EN GRANADA

Granada, 27.—Los alcaldes de Castillejar y Espinosa dicen que aumenta la epidemia, y piden medicamentos.

En Buquístón hay 1.200 habitantes. Hay 800 atacados y seis defunciones diarias.

En Albolodón hay 200 atacados y dos defunciones. Piden el envío de médicos.

En Mamola hay dos casos de tifus.

En la capital el estado sanitario es normal.

EN SANLUCAR

El alcalde no ha muerto.

Sanlúcar de Barrameda, 27.—Todo el vecindario protesta energicamente contra el autor de un telegrama publicado en un periódico de la corte en el que se decía que había fallecido; víctima de la epidemia reinante, el alcalde de esta población, D. Leopoldo del Prado.

Este disfruta de excelente salud, siendo muy querido del vecindario por su honrada administración y sabia gestión en favor de los intereses comunales.

Fallecimiento de un motorista portugués.

A bordo de la barca portuguesa *Tarde*, de la matrícula de Faro y de 36 toneladas, fundada á 600 metros de distancia del puerto de Bonanza, ha fallecido el motorista José Varella de Gaes, soltero, de veintiocho años de edad y natural de Santa María Serpa (Portugal).

El cadáver, preparado convenientemente por los médicos de Sanidad de Bonanza y de esta población, y envuelto entre serrín con una sábana impregnada de una sustancia desinfectante, fué desembarcado con grandes precauciones, llegando por mar hasta frente al cementerio y enterrándose en una fosa profunda con gran cantidad de cal.

Sanlúcar, 27.—Un buque procedente de Tánger desembarcó en el puerto de Rota, que dista de aquí 16 kilómetros, cuatro epidemiados graves.

EN BILBAO

Visitando pueblos.

Bilbao, 27.—El gobernador, con el inspector de Sanidad, ha marchado esta mañana á visitar los pueblos de la margen derecha de la ría, donde la epidemia es más intensa.

Datos de la provincia.

Según los datos recibidos hoy, en 57 pue-

blos epidemiados se han registrado 444 invasiones y 48 defunciones.

Han marchado médicos á visitar los pueblos donde la epidemia sigue con intensidad. Los más castigados son Lemona, Vedia, Dorio y Ortuella.

Para la rogativa.

En la Diputación provincial se trabaja con actividad en el adorno del salón del Trono, donde se colocará la imagen de la Virgen de Begoña, cuando después de recorrer en rogativa las calles de la villa, será depositada en el palacio provincial hasta la mañana del lunes.

Durante la noche de hoy, diputados provinciales, concejales é individuos del Cuerpo militar de Mifones darán guardia de honor á la venerada imagen.

A las tres de la tarde será sacada la imagen de la basílica de Begoña, asistiendo al acto el obispo de la diócesis, que llegará de Vitoria á primera hora.

El obispo ha presidido por la mañana en Vitoria las rogativas.

Durante la tarde de ayer estuvo aquí el prelado, activísimo, hasta que terminó la organización de la rogativa.

Esta entrará en la Diputación y en el Ayuntamiento, y se han adherido entidades, asociaciones y congregaciones religiosas.

TELEGRAMAS OFICIALES

San Sebastián.—Decrece en la capital y mejora en todos los pueblos sin excepción.

Bilbao.—El vecindario de Lequeitio protesta del acaparamiento y carestía de los medicamentos.

Palma de Mallorca.—Decrece en toda la provincia.

Vitoria.—En el pueblo de San Román de Campero se desarrolló grandemente la epidemia. Como faltaba el médico, se envió otro, el que comunica estar atacado todo el vecindario, excepto tres personas. Tributa grandes elogios al párroco, que, además de curar á los enfermos, enterraba á los muertos.

Barcelona.—En las últimas veinticuatro horas, 216 defunciones.

Huelva.—Se han establecido dos nuevos puestos sanitarios en la estación del ferrocarril.

ANDALUCIA

Los barcos alemanes ocupados.

Cádiz, 27.—La Compañía Transatlántica ha dado toda clase de facilidades al Comité de Transportes marítimos, facilitando personal que tripulara los barcos alemanes ocupados, *Crefeld* y *Riga*.

ARAGON

Una desgracia.

Zaragoza, 27.—Comunican de Tarazona que la niña Juanita Baños, de cinco años, jugaba con un revólver, que se le disparó. El proyectil le penetró en la cabeza y la pobre niña quedó muerta instantáneamente.

De teatros.

Debutó la compañía de Luis Llano en el teatro Principal. El público la dispuso una cariñosa acogida.

Las patatas.

En vista de la escasez de este artículo, el gobernador ha solicitado del ministro de Abastecimientos el envío de patatas, pues se están pagando aquí á cuatro pesetas la arroba.

CATALUNA

Deportes.

Barcelona, 27.—Esta mañana se ha celebrado, en el campo del Español de fútbol-balla, un partido entre los segundos equipos de los Clubs Barcelona y Español.

Este partido era preliminar del que deben celebrar esta tarde los primeros equipos de los mismos Clubs que han de disputar el campeonato de España.

Una de las jugadas se prestó á discusión acerca de si era un *penalty* ó no.

Los pareceres eran contrarios, discutiéndose acaloradamente entre los jugadores.

Dos de ellos, llevados de su entusiasmo, llegaron á las manos.

Sus compañeros tomaron partido por los suyos respectivos, haciéndose la lucha general.

Entonces el público, que estaba también soliviantado, se echó al campo, y, poniéndose en favor de los que creía con mejor derecho, se originó una verdadera batalla á puñetazos y con bastones y sillas.

Uno de los jugadores arrebató el machete á un soldado, y con él empezó á golpear á su contrario.

El tumulto revistió tales proporciones, que tuvieron que intervenir los agentes de Seguridad, quienes, sable en mano, penetraron en el local y se impusieron, repartiendo una serie de estacazos sobre los contendientes más recalcitrantes.

De la contienda resultaron muchos contusos.

En previsión de que el partido de esta tarde dé lugar á incidentes, se ha dispuesto por el gobernador aumentar el número de agentes de Seguridad y de la Guardia Civil, pues los ánimos están en extremo soliviantados.

Obra benéfica.

Por iniciativa de la Sra. Silvia Monoet se ha constituido la obra de socorro inmediato á los belgas libertados, bajo el patronato del cónsul general de Bélgica.

Lo forman el conde de Caralt, ex ministro; el alcalde y el senador Sr. Roig y Bergadá.

Este Comité cuidará de socorrer á las familias belgas de las poblaciones recientemente libertadas.

Con este fin se están recogiendo donativos

AVISOS UTILES

SIERRA
compramos, con preferencia de carro para serrar troncos.
S. A. La Vascongada.
Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

CASA ESPECIAL
en Chocolates, Tés, Café y Bombones.
J. DIEZ Y DIEZ, Barquillo, 30.
Fábrica de chocolates.

PINEDA, MONTERA, 2
SASTRERIA.—Paños ingleses por metros, gabanes de piel.—Teléfono 45-46.

ANTICATARRAL García Suárez
Antiséptico energético de las vías respiratorias y reconstituyente eficaz. Previene contra la GRIPE, PULMONIAS, TUBERCULOSIS, y cura radicalmente los catarros. No se da ni un caso de gripe en persona que tome Anticatarral. Venta C. Recoletos, 2, y Farmas.

Calzados Peláez
SON LOS MEJORES
Se distinguen por su elegancia.
Se acreditan por su duración.
Especialidad en calzados para colegiales.
CLAVEL, 2, MADRID.

FIEBRES GRIPALES
LAS COMBATE LA
PALUDINA HÖHR
Específico del Paludismo, Poderoso febrífugo
QUININA (0.50 POR CADA AMPOLLA),
ARSENICO, AZUL M.
Inyecciones y gotas. (J. HÖHR-CADIZ)

VIENA SOL
Pan de lujo, repostería, hambres
Próxima apertura de su nueva y elegante sucursal, calle de GENOVA, núm. 2.

CASA DE MODA en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

LA CURACION DE LA
DIABETES

EL VINO URANIADO
PESQUI hace disminuir un gramo por día el azúcar diabético.

Da fuerza y vigor, calma la sed é impide los accidentes diabéticos, gangrena, antrax, etc. De venta en todas las farmacias.

en metalico, muebles, ropas y calzado, que serán inmediatamente facturados para Bélgica y distribuidos entre las familias que han quedado en situación angustiosa.

Revista comercial.
Durante la semana han entrado grandes cantidades de trigo argentino, motivando una baja en los precios, común á los demás artículos.

Los azúcares, cacao y café mantienen su firmeza en los precios, con tendencia al alza por la escasez de mercancías.

También han reaccionado en alza los aceites de oliva.

De éstos han llegado esta semana 48 vagones de Andalucía y 18 de la región.

De algodonos han llegado en total 18.643 balas, de las cuales se han expendido al consumo 7.800, quedando en almacenes 24.500.

De bacalao, los precios están sostenidos y las existencias son regulares.

De carbón han llegado 10.000 toneladas, procedentes de Asturias.

De cueros no hay arribos, manteniéndose firmes los precios.

De trigo han llegado diez toneladas de la Argentina y 92 vagones de Castilla. El mercado está paralizado. En los vinos el mercado empieza á animarse.

Conflictos obreros.
Barcelona, 27.—De Tarrasa comunican que las impresiones acerca de la huelga del ramo del agua son optimistas. El número de huelguistas que ha vuelto al trabajo es crecido, y en vista de ello el Instituto Industrial, Sociedad de patronos, ha acordado abrir desde mañana para el 50 por 100 de los obreros de la sección de tejidos, que estaba paralizada por la huelga del ramo del agua. Existe la creencia de que también aumentará el número de los del ramo del agua, y así los de tejidos podrán trabajar la semana próxima en el número de ordinario.

MURCIA
El vapor «Romeu».

Cartagena, 27.—En el Arsenal se ha celebrado el acto de lanzar al agua el vapor *Romeu*, que la Sociedad Española de Construcciones Navales ha construido para la Compañía Transmediterránea.

El nuevo buque desplaza 3.300 toneladas y tiene 94 metros de largo por 13 de ancho.

El acto resultó brillantísimo. Después se sirvió un espléndido lunch, al que asistieron las autoridades civiles y militares.

Se pronunciaron sentidos discursos.

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

El nuevo dogma germanófilo

Los periódicos de más intransigente germanofilia en España han ponderado, con fervores no disimulados, el último discurso del Sr. Cambó en la Cámara al exponer sus puntos de vista sobre la situación exterior y la orientación de España en la política internacional. Y, en efecto, tienen razón en sus alabanzas. Los germanófilos recalcitrantes han encontrado en el Sr. Cambó el verbo que ha definido el nuevo dogma de la germanofilia española. Es una modalidad, una transformación del antiguo espíritu que inspiró la neutralidad a todo trance—aun a riesgo de perecer hasta sin honor—y que ahora toma a forma de un confinamiento, de un nacionalismo hermético, de una soledad espiritual, política y económica, precisamente cuando en el Mundo están triunfando definitivamente, incluso en las naciones más estrechamente nacionalistas, en economía proteccionistas y en política autoritarias, los ideales democráticos con un internacionalismo, no sólo político y social, sino también, y principalmente, económico.

Conviene que quede consignado, para examen de todos, el nuevo dogma germanófilo español, y por eso transcribimos las palabras con que lo expresa el Sr. Cambó. Dice así:

«Yo os digo que España ha de tener y puede tener, y debe tener, un ideal nacional que guíe su política exterior, y que ese ideal nacional no ha de consistir ni ha de orientarse en el sentido de expansiones territoriales; que en el momento actual España, como ideal nacional para cuya realización necesita una política internacional, ha de asegurar, en primer término, su independencia política y su independencia económica. Y eso, que parece una perogrullada, los que estudian a realidad del Mundo en estos momentos comprenderán que es un gravísimo problema. Nuestra independencia política y nuestra independencia económica están enlazadas con una circunstancia de ser España un país marítimo, un país mediterráneo y un país que tiene intereses en África.»

Creemos que el Sr. Cambó sólo ha querido señalar un nuevo rumbo a la germanofilia. Hombre de su talento y que sigue con atención el curso de los acontecimientos mundiales, habrá visto claramente que la guerra ha sido originada por la exaltación de ese nacionalismo económico, y que eso ha sido precisamente lo que ha quedado demostrado para siempre. A ese nacionalismo es a lo que se apresta a renunciar Alemania, declarando su vieja política vencedora más que venida sus ejércitos, porque no quiere quedar excluida de ese internacionalismo político, y sobre todo de ese internacionalismo económico, porque de quedar al margen, en un aislamiento nacional, sería la muerte definitiva de Alemania.

Y es ese el ideal que se ofrece a España? Pues entonces no iríamos a la renovación y a la vida, como el país anhele, sino que iríamos al sacrificio irremediable, trágico, hundiéndose la nacionalidad para siempre, poniéndonos a orilla del camino por donde pasa el tráfico de la riqueza extraña, tendiendo a la piedad a mano implorante del mendigo.

Señalamiento de pagos

La Dirección General de la Deuda ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, número 15, se verifique en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que a continuación se expresan y que se entreguen en los valores siguientes:

Días 28, 29 y 2 de noviembre.
Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de Guerra, Marina y esta Dirección general; facturas corrientes de metálico, hasta el número 95.200.
Idem de idem id. en efectos, hasta el número 96.000.

Idem de idem id. en metálico a los presentadores en Madrid y por Giro postal a los de más de facturas del turno preferente por real decreto de 28 de octubre de 1917, que se consignan en la relación que al final se inserta.
Entrega de hojas de cupones de 1900, correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el número 8.016.

Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, misión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.304.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo a la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898 y real decreto de 30 de marzo de 1913, hasta el número 34.749 de la Dirección y 14.679 del Registro de la Agencia de Paris.

Idem de títulos de la Deuda exterior, presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones con arreglo a la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Entrega de hojas de cupones de la Deuda al 4 por 100 interior, emisión de 1917, facturas presentadas y corrientes.

Pago de residuos procedentes de las Deudas Coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo a la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 3.417.

Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el número 1.038.
Canje de carpetas provisionales por los respectivos títulos definitivos, con arreglo a la

real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.140.
Idem de idem id. de la emisión de 1917 por los títulos definitivos, hasta el número 3.273.

Entrega de títulos del 4 por 100, emisión de 1900, procedentes de conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1882, 1894 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.794.

Idem de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda al 4 por 100 amortizable para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.494.

Pago de títulos de la Deuda al 4 por 100, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 3.689.

Inscripciones presentadas en esta Dirección para su canje, y comprendidas hasta el número 17.083.

Reembolso de acciones de Obras públicas y Carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores, no incurso en prescripción.

Idem de intereses de carpetas de toda clase de deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores a julio de 1874; reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes, no incurso en prescripción.

Las facturas existentes en caja por conversión de 3 y 4 por 100 interior y exterior, no incurso en prescripción.

Entrega de valores depositados en Arca de tres llaves, procedentes de conversiones, renovaciones y canjes.

VIDA DEPORTIVA

HIPICA

Cuarto día de carreras.
Una tarde magnífica y un atrayente programa fueron factores que contribuyeron a que el Hipódromo de la Castellana se viera ayer muy concurrido.

De la Real Familia asistieron S. M. Doña Victoria Eugenia y S. A. la Infanta doña Isabel.

El clou del programa lo constituyó el Omnium de Madrid, en el que hizo una magnífica carrera *Præmysl*, del marqués de Valdeiras, muy bien montado por O'Neill.

Los resultados de las diferentes pruebas corridas fueron las siguientes:
Primera carrera, «Pana» (militar lisa, *handicap*).—Premios: 1.250 pesetas. Distancia: 1.800 metros.

Primero, *Emission*, montado por D. Julián Olivares; segundo, *Dacier*, montado por don Felipe Gómez Acebo; tercero, *L'Aliser*, montado por D. Manuel Ponce de León.

Tiempo: 2 m. 2 s. 1/5.
Apuestas: ganador, 27,50 pesetas.
Colocados: primero, 8; segundo, 7,50.

Segunda carrera, «Criterium Nacional».—Premios: 6.000 pesetas. Distancia: 1.600 metros.

Primero, *Souvenir Royal*, del duque de Toledo; segundo, *Absent*, del barón de Velasco; tercero, *Lucero*, de Parladé.

Tiempo: 1 m. 51 s. 4/5.
Apuestas: ganador, 16 pesetas.
Colocados: primero, 6; segundo, 5,50; tercero, 6,50.

Tercera carrera, «Manzanares».—Premios: 2.500 pesetas. Distancia: 1.100 metros.

Primero, *Vertouquet*, de Cimer-Martorell; segundo, *Queenston*, de Vanderbilt; tercero, *Francés*, del barón de Velasco.

Tiempo: 1 m. 11 s. 2/5.
Apuestas: ganador, 89 pesetas.
Colocados: primero, 14; segundo, 10; tercero, 45,50.

Cuarta carrera, «Moraima».—Premios: 2.000 pesetas. Distancia: 1.100 metros.

Primero, *Crème d'Orge*, de Cimer-Martorell; segundo, *Belle Source*, del barón de Velasco; tercero, *Meig's*, del mismo propietario.

Tiempo: 1 m. 12 s. 2/5.
Apuestas: ganador, 16 pesetas.
Colocados: primero, 8; segundo, 32,50; tercero, 8,50.

Quinta carrera, «Omnium de Madrid».—Premios: 20.000 pesetas. Distancia: 2.400 metros.

Primero, *Præmysl*, del marqués de Valdeiras; segundo, *Zorobabel*, del duque de Toledo; tercero, *Eglamour*, de Lieux.

Tiempo: 2 m. 44 s. 1/5.
Apuestas: ganador, 16,50 pesetas.
Colocados: primero, 8,50; segundo, 8; tercero, 44.

Sexta carrera, «San Sebastián» (*Handicap*).—Premios: 2.500 pesetas. Distancia: 1.800 metros.

Primero, *Sammy Sands*, de Vanderbilt; segundo, *Ourcq*, del marqués de Villamejor; tercero, *Handriette*, de Lieux.

Tiempo: 1 m. 58 s. 4/5.
Apuestas: ganador, 36 pesetas.
Colocados: primero, 12,50; segundo, 8,50.

El martes 29, quinto día de carreras.

FOOT-BALL
Unión Sporting.—Real Sociedad Gimnástica Española.

El partido jugado ayer entre estas Sociedades fue ganado por la Unión, que hizo dos tantos por uno que marcó la Gimnástica.

El match fue presenciado por bastante público.

A. S. DE L.

JEBA Pastillas antiácidas «Jeba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago e intestinos. Venta droguerías y farmacias.

TARDE DE OTOÑO

El cielo está cubierto por densos y oscuros nubarrones.

El aire impetuoso ha hecho, en las nubes, una leve desgarradura por la que trémulo, apenas sin energías ni calor, casi como un espectro, asoma tímido un débil rayo de la luz del Sol.

La presencia de este rayo de luz me representa el esquema de un obrero extenuado por el trabajo, harapos y hambriento, obrero que, como todo hombre, es también otro rayo de luz, si bien espiritual, y como tal es parte integrante del hermoso Sol llamado Humanidad.

Estamos ya en el otoño, en los umbrales de ese extenso antro oscuro, húmedo y frío para los pobres, conocido por el Invierno. Nos encontramos frente a su puerta, y la Naturaleza, despiadada, implacable, dura, nos empuja con violencia para penetrar en su recinto. Todos entran, sí; pero cada cual en condiciones distintas. El rico, el privilegiado, el especulador, el opulento, penetra en el invierno cubierto de riquísimas pieles y mecido muellemente sobre rapidísimo automóvil. Para él, es la entrada en un hermoso recinto, donde la velada luz solar está sustituida por millares de lámparas incandescentes, que brillan durante el día y la noche, en burla perpetua a todos las restricciones que se imponen para el uso del fluido eléctrico.

El ambiente, húmedo y frío, saturado de escarcha, se ha transformado para el rico en atmósfera tibia, embalsamada de sutiles aromas, por la que se extiende y juguetea, en caprichosas espirales, la melodiosa armonía de una escogida serie de notas musicales. La escasez y carestía de las subsistencias, ni aun siquiera por él es notada; exquisitos manjares, vinos espumosos de ambarino semblante, le esperan sumisos, colocados en artística mesa, sobre blanco y bordado mantel, que semeja las matizadas alas de una espiritual mariposa, y allí el apetito del rico se sacia, entre carcajadas y anécdotas, de las que sale destrozada, en ocasiones, la severa tónica del honor de una mujer, a veces casta doncella ó amantísima madre. Y cuando la gula queda satisfecha, cuando la bestia humana se considera harta en sus necesidades más groseras, y el espíritu queda sumido en el levisimo sopor del hastío, el pensamiento del rico divaga, contemplando las espirales de humo que se desprenden de un aromático cigarro, y acariciado dulcemente por el gozo exclama: «¡Qué hermosa es la vida!».

Para el pobre, para el abrumado por numerosa familia, y sin medios materiales para satisfacer las necesidades más exigentes, penetrar en el invierno es entrar en una espaciosa mazmorra, lóbrega, infecta, desahuciable, helada, donde nada grato encuentra, y donde sólo advierte la oscuridad, la escasez, la desesperación, la falta de alimentos, la ausencia, en suma, de toda satisfacción. No es extraño, pues, que bajo estas dolorosas impresiones, el pobre, el abandonado, el desvalido, el que quizá por ser honrado carece de otros mejores medios, no pueda exclamar como el rico: «¡Qué hermosa es la vida!».

Para el pobre, para el abrumado por numerosa familia, y sin medios materiales para satisfacer las necesidades más exigentes, penetrar en el invierno es entrar en una espaciosa mazmorra, lóbrega, infecta, desahuciable, helada, donde nada grato encuentra, y donde sólo advierte la oscuridad, la escasez, la desesperación, la falta de alimentos, la ausencia, en suma, de toda satisfacción. No es extraño, pues, que bajo estas dolorosas impresiones, el pobre, el abandonado, el desvalido, el que quizá por ser honrado carece de otros mejores medios, no pueda exclamar como el rico: «¡Qué hermosa es la vida!».

Hace poco tiempo, en uno de sus inimitables artículos que publicó «El Parlamentario», y en contestación a un trabajo del socialista Pérez Solís, ha dicho el conocido escritor Angel Samblancat que primero es el reino de Dios y su justicia, y lo demás todo nos será añadido; y yo, admirando una vez más estas santas palabras evangélicas, y más aún cuando se recuerdan por la inteligencia de un escritor tan radical, digo a mi vez: que no concibo cómo la imagen de Jesús de Nazareth, que ocupa, por derecho propio, el corazón de todos los pobres, de todos los oprimidos, no ha sido ya colocada por éstos en el más ostensible lugar de sus desmanteladas viviendas. Yo no comprendo cómo los obreros de todas clases, todos los que sufren, los que constantemente se consideran explotados y atropellados, se han olvidado de la imagen de Jesús, el hijo del carpintero, el que se alzó contra la tiranía de su época, predicando la fraternidad y anatematizando al rico, al logrero, al especulador, al ejecutor de malas obras. Ese Jesús humilde, descalzo, que profirió palabras tan santas como: «Más fácil es que un camello penetre por el ojo de una aguja, que un rico se salve.» «Al que te quitare la capa no le impidas llevar también la túnica.» «Bienaventurados los pobres, porque vuestro es el reino de Dios.» «Al que tomare lo que es tuyo no se lo vuelvas a pedir.» «Ay de vosotros los que estáis hartos, porque tendréis hambre!» «El siervo no es menor que su señor», y condensó su hermosa doctrina en la más sublime de todas las máximas: «Amaos los unos a los otros». Este Jesús, que, no obstante su incomparable humildad, azotó a los mercaderes que profanaban la casa de

Dios; este Jesús divino, que escogió para eterna morada el corazón de todos los pobres, de todos los desvalidos, y cuya imagen hoy sólo se contempla en las casas de los privilegiados por la Fortuna, pertenece a todos los que sufren, que a todo trance deben rescatar esa imagen de las confortables casas donde moran cuantos trafican y se enriquecen con el hambre de sus semejantes.

Y cuando la imagen del Crucificado esté en las moradas de los pobres, como su divino espíritu está en sus corazones, estas moradas humildes serán engrandecidas y dignas de todo respeto, y entonces los ricos no se atreverán a profanar la casa de los pobres, convertida en casa de Dios, y tendrán que reconocer que estos pobres y desvalidos son sus semejantes, así por ley natural, como por ley de religión son sus hermanos, y tienen, como ellos, derecho a una vida apacible, a no ser menospreciados ni escarnecidos, a pasar el despiadado invierno, no entre aromas, ni flores, ni melodiosas armonías, ni en perpetuas bacanales, pero sí al menos en higiénicas habitaciones, con los vestidos necesarios para cubrir y abrigar sus desnudeces, y teniendo siempre a mano un pedazo de pan que llevar a la boca de sus hijos hambrientos.

Y sólo entonces, combatiendo los pobres en nombre de Jesús, los ricos tendrán que reconocer los deberes que tienen de velar por estas clases sociales humildes y desheredadas, que no es lícito atesorar una vez que se encuentran satisfechos; porque todo ese oro que atesoran, que les sobra y guardan avaros; toda la riqueza amontonada que no circula, ó que sólo circula en beneficio de unos cuantos privilegiados, es la parte que pertenece a cuantos padecen de hambre, y representa las necesidades no satisfechas del pobre; y ante los ojos de Dios, ante la doctrina de Cristo y ante la conciencia de los hombres honrados, esto es inicuo, esto es infame, esto es un crimen de lesa humanidad.

EL CONDE DE THARSIS

VICTIMAS DE LA AVIACION

El accidente de Cuatro Vientos

El entierro.

A las once y media de ayer mañana fueron conducidos desde el Hospital Militar al cementerio de Carabanchel Alto los cadáveres del capitán De Francisco y teniente Enrile.

Oficiales de Caballería y de Artillería, respectivamente, sacaron en hombros los féretros que encerraban los restos del teniente Enrile y del capitán De Francisco; las dos cajas mortuorias iban envueltas en la bandera española. Colocados los féretros en carruajes arrastrados por cuatro caballos, se puso en marcha la comitiva, presidiendo el duelo el ministro de la Guerra, general Marina; el capitán general, general Aguilera; el jefe de la Sección de Aviación, general Rodríguez Mourel; el coronel de Artillería Sr. Querol, en representación de Su Majestad, y el coronel de Ingenieros D. Miguel Enrile, en la de la familia del malogrado teniente Enrile.

El clero parroquial de Carabanchel Alto, con cruz alzada, acompañado del capellán del servicio de aviación, padre Valdeparés, abría el fúnebre cortejo.

De los coches pendían hermosas coronas de flores naturales, dos de ellas recuerdo del Aero-Club, otras dos de los jefes y oficiales del servicio de aeronáutica, y otra de los regimientos a que pertenecían los malogrados oficiales.

Rindió los póstumos honores a los muertos una compañía de aerostación, mandada por el capitán Sr. Vaquera.

Figuraban en el cortejo los generales Berenguer, Romero Biencinto, Souza, Bazán, coronel Soriano, jefe del servicio de Aeronáutica, con todos los demás jefes y oficiales del mismo; Comisiones de todos los Cuerpos de la guarnición de Madrid, muchos jefes y oficiales de Caballería y Artillería, el comandante Enrile, tío de una de las víctimas, y bastantes socios paisanos del Real Aero-Club.

Los cadáveres recibieron cristiana sepultura en el panteón en que reposan los restos de todos los oficiales víctimas de nuestra aviación militar.

También asistieron al fúnebre acto el comandante Izquierdo y el teniente de navío Vigniera, que por efecto de accidentes análogos han quedado inválidos.

CLASES PASIVAS

Los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección General, pueden presentarse a percibir la mensualidad corriente, de las doce de la mañana a las cuatro de la tarde, en los días y por el orden que a continuación se expresan:

Día 2 de noviembre de 1918.—Montepío militar, de la S a la Z. Montepío civil, de la D a la G. Soldados.

Día 4.—Montepío militar, de la A a la C. Montepío civil, de la H a la M. Coronales. Tenientes coronales. Comandantes.

Día 5.—Montepío militar, de la D a la G. Montepío civil, de la N a la Z. Plana mayor de jefes. Copitanes.

Día 6.—Montepío militar, de la H a la M. Jubilados. Tenientes. Marina.

Día 7.—Montepío militar, de la N a la R. Montepío civil, de la A a la C. Sargentos. Cabos. Plana mayor de tropa. Cesantes. Excedentes. Secuestros. Remuneratorias.

Días 8 y 9.—Altas. Extranjero. Supervivencias y todas las nóminas sin distinción.

Día 11.—Retenciones.

Medicina y médicos

Ciento cuarenta y seis médicos muertos en el cumplimiento del deber.

De los datos oficiales recibidos en los Colegios de Médicos de España resulta que han muerto, hasta ahora, en el cumplimiento de su deber, nada menos que 146 médicos.

Como en algunos puntos donde fallecieron los facultativos no estaba aún declarada oficialmente la epidemia, resultará que no tendrán las familias de aquellos los derechos que les concede la ley a los que mueren prestando servicio en epidemias.

Es de esperar que el ministro de la Gobernación tendrá en cuenta esta circunstancia para otorgar esos beneficios a las familias de médicos modestos, que al perder su único sostén, han quedado en la miseria.

Ya el doctor Chicote hace indicaciones para que las personas dedicadas a la asistencia de enfermos gripales utilicen compresas de gasa esterilizada que protejan la nariz y boca, de modo que el aire respirado se despoje de la mayor parte de los gérmenes que contiene al atravesar esas compresas.

En la Manduhuria, cuando se presentó la terrible peste bubónica de forma pulmonar, los que tenían que convivir con los enfermos utilizaban caretas que contenían sustancias antisépticas, cuyas caretas eran muy parecidas a las que usan los ejércitos contra los gases asfixiantes.

Ahora, la Dirección general de Sanidad, que con tanto celo está desempeñando su misión en estas difíciles circunstancias, es lo más probable que proponga alguna disposición encaminada al uso de esas relativas defensas para ver de evitar que rindan su tributo a la muerte los encargados de visitar a los enfermos de gripe.

Acción médicosocial de la Cruz Roja.

El doctor D. Fernando Calatraveño, inspector de los servicios médicos de la Cruz Roja Española, ha publicado un importante folleto dedicado a demostrar con datos muy interesantes la campaña sanitaria que la Corporación ha venido prestando tanto en tiempo de paz como de guerra. El folleto está dirigido al primer Congreso nacional de Medicina que se celebrará en abril.

La estadística de servicios prestados por la Cruz Roja durante el año de 1917 es verdaderamente asombrosa.

Entre todas las Comisiones españolas se han prestado 248.988 servicios, cuyo 95 por 100 son de índole sanitaria.

Entre los muchos casos de altruismo realizados por el personal médico de la Cruz Roja, que enumera el doctor Calatraveño en su notable trabajo, merece citarse el siguiente:

El doctor Mulleras y García, de Ciudad Real, al morir hace poco un atacado de viruela confluyente y abandonarle todos, incluso la madre y la esposa, por temor al contagio, y no hallando quien amortajara el cadáver ni lo colocase en el féretro, por sí solo lo envolvió en un modesto sudario, lo colocó piadoso en el ataúd, clavó la tapa del mismo, y sin permitir que persona alguna le ayudase, desinfectó la habitación, y no dió por terminada su humanitaria obra hasta que los restos mortales quedaron depositados en el cementerio.

El secretario general de la Cruz Roja, don Juan P. Criado y Domínguez, ha terminado también su trabajo importantísimo, del que daremos cuenta, de la labor que bajo su inmediata dirección viene realizando la benemérita Asociación en favor de los prisioneros y heridos de todos los ejércitos beligerantes.

Exámenes extraordinarios

Desean los estudiantes la concesión de exámenes extraordinarios de carácter general, para alumnos oficiales y libres, en el mes de enero, y que sean habilitadas para estos exámenes las matriculas de los alumnos oficiales del curso actual que desean examinarse, y las de los alumnos libres y oficiales del curso anterior que justifiquen no haberse examinado en junio ó en septiembre por causas de enfermedad.

Es indudable que con esta concesión se resolverían en gran parte los problemas que han surgido y los que seguramente surgirán en la vida académica normal de este curso con motivo de la epidemia reinante.

Una disposición ministerial ha suspendido el curso oficial hasta tanto cese el estado sanitario actual; otra ha prorrogado indefinidamente la admisión de matriculas y la celebración de los exámenes de los alumnos que no pudieron realizar estos actos en el período de tiempo establecido para ello. Estas medidas, cuya necesidad es reconocida por todos, tienen que producir problemas para la vida escolar de los alumnos oficiales que formalizaron su matrícula en la creencia de que el curso no ofrecería anomalía alguna, y de todos aquellos alumnos cuyos exámenes están concedidos sin limitación de tiempo para su celebración.

La convocatoria de exámenes extraordinarios en el mes de enero seguramente resolvería las consecuencias necesarias de las anteriores disposiciones y sometería a un criterio de unidad las diferentes resoluciones dictadas en este asunto por los rectores y jefes de los establecimientos de enseñanza.

También se corregirían con esta concesión los perjuicios que determinadas disposiciones han ocasionado a los alumnos oficiales del curso anterior, que al amparo de la legislación vigente realizaron estudios y gastos que no han sido respetados por las disposiciones ministeriales derogatorias de aquella legislación.

AGUA DE SOLARES

La preferida como agua de mesa.

Crónicas de Biarritz

La temporada veraniega ha durado unas semanas menos que otros años, porque los parisienses han adelantado su regreso a la capital para instalarse de nuevo y definitivamente en ella.

Entre las familias españolas que han pasado el verano aquí y esperan la próxima apertura de la frontera para regresar a Madrid, figuran los condes de Llovera y sus hijos; la señora viuda de Sancho Mata y los suyos; los señores de Castroviejo, que pasarán el invierno en Madrid, y también el distinguido diplomático D. Melchor Almagro, de regreso de París, y que después de pasar unos días en Madrid saldrá para Santa Fe de Bogotá a tomar posesión de su cargo en la Legación.

Han llegado la condesa de Calaburru y su hija, que a fines de noviembre saldrán para Palermo, donde pasarán el invierno. La duquesa de Montemar, que está pasando unos días en Madrid con sus hijos, que han ido a examinarse, regresará en breve. De París ha llegado la condesa de Ros-tang.

Ha regresado de Zarauz la señora de Soriano (D. Ricardo), y en breve regresará la Srta. Carmen Muñoz, hija de los condes de la Viñaza, de San Sebastián, donde ha pasado una quincena con los condes de Artaza. Las señoritas de Mojarrieta permanecerán aquí hasta el mes de noviembre.

En el próximo mes de noviembre, la condesa de Casa Egula saldrá con sus hijas para pasar el invierno en San Sebastián al lado de su hijo, recién casado, que viene de América a cumplir con sus deberes militares.

Está completamente restablecido el marqués de Casa Montalvo, así como la señorita Eugenia Botella y D. Juan Cocagne, que han estado enfermos de la gripe.

Entre las obras representadas últimamente en el Casino Municipal, una de las que han obtenido mayor éxito ha sido *Botín chez les civils*, de Rip, cuyo protagonista, Vilbert, es un cómico de primera línea. El teatro estaba lleno.

MADRIZZY

ECOS DE SOCIEDAD

Cervantes.— Abono aristocrático.— Patrocinado por las señoras condesas de Arcentales y del Moral de Calatrava, se abre en este teatro un abono a 10 matines aristocráticas, que se celebrarán en diez sábados consecutivos y cuya lista de abono y demás pormenores se darán a conocer.

INFORMACIONES TEATRALES

GACETILLAS

Comedia.— Hoy lunes, segundo de moda, se pondrá en escena la aplaudidísima obra *La barba de Carrillo*.

El miércoles se verificará el estreno de la comedia en tres actos, original de los señores Alvarez Quintero, titulada *Don Juan, buena persona*.

Se despacha en Contaduría.

Centro.— El éxito inmenso que alcanza Enrique Borrás en *El abuelo*, atrae a diario extraordinaria concurrencia, agotándose a diario las localidades; todas las noches se representará el hermoso drama de Galdós, dando principio a las diez menos cuarto en punto, para cumplir lo recientemente dispuesto sobre el particular.

Próximamente *Don Juan Tenorio*, exornado con espléndida escenografía.

Lara.— Hoy 28 por la tarde, se representará la obra de Benavente *La Inmaculada de los Dolores*, y por la noche, debut de Eloísa Muro, con la obra hace tiempo no representada, *En familia*, y el entremés de los señores Alvarez Quintero, *El descubrimiento de América*.

Infanta Isabel.— Todas las noches, a las diez, se representa la divertidísima comedia, en cinco actos, *Militares y paisanos*.

Hoy lunes por la tarde, a precios únicamente de doble, *Así se escribe la historia y el triunfo del trianero*.

El miércoles, por la tarde, reprise de *El*

voto de Santiago, último éxito de Pedro Muñoz Seca y Pérez Fernández en la última temporada.

Eslava.— Hoy 28 a las seis y media de la tarde, se verificará en este teatro el estreno del juguete cómico de Abati, Jesús, María y José, que tan extraordinario éxito alcanzó en la temporada anterior, completando el programa el juguete cómico de Martínez Sierra, *Rosina es frágil*.

Por la noche, a las diez y media, la cada día más celebrada comedia de Sassone, *La señorita está loca*.

Apolo.— Hoy lunes a las seis y cuarto de la tarde, *El niño judío* y *El chiquillo*, y a las diez y cuarto de la noche, *Los calabreses*, zarzuela nueva del maestro Pablo Luna, de éxito verdaderamente extraordinario.

Cómico.— Hoy lunes a las seis y cuarto, *A pie y sin dinero*, y estreno de la fantasía *La venganza de Arlequín*. Por la noche, a las diez, *La venganza de Arlequín* y *A pie y sin dinero*.

El martes, estreno del sainete lírico *Las buenas almas*, éxito de esta compañía.

MUNDO ECLESIASTICO

Está a punto de inaugurarse en el Cerro de los Angeles (Getafe) el monumento dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, para el cual han contribuido numerosos católicos, cuyo monumento quiere significar, como dice una circular de la Junta organizadora, «voto colectivo por la paz europea y plegaria nacional de gratitud por la paz de nuestra patria», y para «dejar a las generaciones venideras un testimonio impercedero de la consagración solemnísimas que hizo España a Jesús Sacramentado en el Alcázar de nuestros Reyes la tarde del 29 de junio de 1911 como acto final de la procesión inolvidable del Congreso eucarístico, reiterado poco después por feliz iniciativa de la Unión de Damas españolas en el templo nacional de Nuestra Señora de la Almudena».

El acto de la inauguración, que bien pudiera tener lugar el 10 del próximo noviembre, se celebrará con comuniones generales.

A las doce de la mañana (hora en que se hará el acto de consagración en el Cerro de los Angeles) se congregarán los fieles, bien en los templos ante el Santísimo, o bien en procesiones públicas.

A la referida hora, y a continuación del toque del Ave María, se echarán a vuelo las campanas de todas las iglesias y conventos de España, y se adornarán las fachadas de las casas con colgaduras e iluminaciones.

El acto oficial consistirá en una misa rezada, que se celebrará en el altar que tiene el monumento, durante la cual interpretarán trozos de música religiosa algunas masas corales; lectura del acto de la consagración ante el Santísimo Sacramento, y procesión para llevar a Su Divina Majestad hasta la iglesia de Nuestra Señora de los Angeles, dando la bendición al pueblo antes de entrar en la capilla.

Falta ultimar algunos detalles de la fiesta, para lo cual espera la Junta organizadora el regreso de su presidenta, señora duquesa de la Conquista.

En la iglesia de los Angeles, de esta corte, ha hecho profesión de fe, abrazando el catolicismo, el conocido comerciante de Barcelona D. Otto Streiberger.

Fue bautizado por el ilustrado cura párroco D. Emilio Franco.

Hasta el mes de noviembre próximo, la Junta de gobierno de la Asociación de represión de la blasfemia, establecida en la iglesia parroquial de San Millán, ha acordado aplazar las conferencias que a tal objeto tiene dispuestas.

ZENITRAM

TONICO-DIGESTIVO

En esta época de lucha por la existencia, el trabajo intelectual y físico produce el agotamiento del sistema nervioso por exceso de funcionalismo en el cerebro, debilitando el estómago. Se impone el uso de un tónico digestivo, y el único que siempre ha triunfado es el ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos.

ASAMBLEA de mineros productores de plomo

Conclusiones definitivas.

En el Círculo de la Unión Mercantil se constituyó la Asamblea de mineros productores de plomo, habiendo aprobado las siguientes conclusiones, que el próximo lunes serán elevadas a los Poderes públicos:

Primera. Rogar al ministro de Fomento que, en tanto se realizan las gestiones necesarias para la constitución de organismos de defensa o la realización del ideal patriótico de crear en nuestra nación el mercado de este producto metalúrgico, influya con las grandes Empresas fundidoras para que de momento, y con carácter de interinidad, se produzca en las inmediatas cotizaciones de minerales aquellas alzas que en igualdad de las demás circunstancias ha de dar lugar el aumento de los cambios, y cuya influencia se ha observado con anterioridad en la cotización de la plata, o sea que el precio a que liquiden los fundidores españoles que tengan desplatación se regule por el que en los mercados franceses alcance el plomo en barras desplatao, y que según referencias de la Prensa, y entre otras las de *L'Echo de Paris*, oscila entre 1.500 y 1.600 francos.

Segunda. Que se interceda con eficacia por el ministerio de Fomento cerca de la Compañía de explosivos con objeto de que la elaboración de dinamita, cápsulas y mechas responda a la seguridad personal de su empleo en las minas, para que así se eviten las desgracias obreras, y a su vez, para que en su uso se obtenga el debido rendimiento en las perforaciones y labores mineras, recomendando a la Compañía de explosivos que rebaje el precio de venta en las dinamitas, cápsulas y mechas, toda vez que su actual valor en venta para los mineros es un 25 por 100 más de cuanto señalaba el combatido monopolio, que siempre fué recusado por toda la minería española.

Y concretamente que se cumpla la intervención oficial conveniente para garantizar la elaboración de los explosivos, e imponga el precitado en los productos, señalando en ellos la composición química que les corresponde.

Tercera. Que se reconozca el carácter de preferentes a los abastos de carbón para las minas, equiparándolas a las Compañías de ferrocarriles, a las hidroeléctricas y servicio del Estado, cuyo precio máximo es hoy de 75 pesetas tonelada para los carbones gruesos, y 65 pesetas para las clases menudas, todo sobre vagón Puertollano.

Cuarta. Que, teniendo en cuenta que el espíritu de la imposición del gravamen de 15 pesetas oro para cada tonelada de minerales de plomo dedicada a la exportación, obedecía al interés vital de aclimatar las fábricas metalúrgicas en España, y que tal anhelo es hoy una realidad, pues las metalúrgicas se han desarrollado al amparo de este margen protector, y que por tal concepto el arancel el Estado no ingresa cantidad apreciable, y que, en cambio, con él y su vigencia se perjudica grandemente a los productores de minerales de plomo, se deje en suspenso su imposición, toda vez que este impuesto no rige en tal cuantía para los minerales de hierro y matas cobrizas, por estimar fundadamente la Asamblea de mineros que tal medida se traduciría en una mayor retribución de los minerales de plomo por las fábricas fundidoras de España.

Quinta. Que, dada la situación precaria que padece la industria minera, sería hacer imposible su desarrollo y posible trabajo el imponerle nuevos impuestos o tributos, por lo cual tiene la Asamblea que protestar de toda exacción que se proyecte a base de aumento de las contribuciones de minerales de plomo próximas a discutirse en el Parlamento, toda vez que tales recargos, a más de ser exagerados, han de pesar sobre el capital activo, que es el del arrendamiento, por cuanto en la mayoría de los contratos vigentes existen cláusulas que imponen al arrendatario la obligación de pagar tales impuestos, pudiéndose dar el caso, de prevalecer el criterio sustentado en las nuevas reformas

tributarias, por lo que afecta a las minas, que la Hacienda obtuviera mayores beneficios que el minero, dada la serie conjunta de la diversidad de impuestos y contribuciones que, a más de las proyectadas, gravitan sobre la producción minera.

Sexta. Que el impuesto del 3 por 100 sobre el producto bruto del valor en venta de los minerales de plomo es oneroso al minero por no estar regulado a base de su percepción sobre las utilidades o ventas de toda explotación, sino sobre la producción total, que a veces no salda o compensa el costo de trabajos, desagües y explotaciones de las minas, por lo cual se debe estudiar una transformación económica, con objeto de que la industria minera sólo tribute por las utilidades que motive su desarrollo y producción.

Séptima. Que con motivo de las reformas legislativas de minas se estudie por el señor ministro la creación de la Dirección general de Minas, de la cual dependan todos los ramos de la administración de esta importantísima riqueza, incluso la materia de imposición y fiscalización de todos los impuestos relacionados con este ramo, y desempeñada esta Dirección por personal técnico.

CREACION DE UN PATRONATO

El palacete de la Moncloa

Se ha publicado en la *Gaceta* un real decreto del ministerio de Fomento, cuya parte dispositiva es la siguiente:

«Artículo 1.º Se crea, bajo la alta inspección del ministerio de Fomento, un Patronato del edificio conocido con el nombre de Palacete de la Moncloa y sus jardines, que tendrá a su cargo la conservación del edificio, su paulatina restauración y la administración de los fondos de que disponga.

Compondrá el Patronato un delegado regío, que será su presidente, y como vocales los individuos de la Junta directiva de la Sociedad Española de Amigos del Arte, actuando como secretario aquel de los vocales por ellos designado.

El cargo de vocal será gratuito y puramente honorífico.

Art. 2.º Será delegado regío el funcionario que por virtud de su cargo tenga atribuida la dirección de la Escuela Especial de Ingenieros Agrónomos y de la Granja Central de Castilla la Nueva, el cual tendrá la representación oficial del Patronato y será ejecutor de sus acuerdos.

Art. 3.º Los recursos con que el Patronato habrá de atender a la realización de sus fines serán:

1.º Las cantidades que se consignen con tal destino en el Presupuesto general del Estado.

2.º Donativos y legados que a su favor puedan ordenarse.

3.º El producto de los permisos de entrada al Palacio, ya en días ordinarios, ya con ocasión de conferencias, exposiciones y exhibiciones especiales, y cualquiera otro previamente autorizado por el ministro de Fomento.

4.º El producto de la venta de fotografías, grabados, libros, etc., relativos al Palacio.

Art. 4.º Para los efectos de la Administración y aplicación de los recursos, se entenderá Caja especial la del Patronato, cuya gestión estará intervenida por el funcionario público que desempeñe el cargo de habilitado de la Granja Agrícola de Castilla la Nueva.

Art. 5.º El Patronato rendirá cuenta trimestral al ministerio de Fomento por conducto de la Dirección general de Agricultura, Minas y Montes, quien entenderá en las incidencias que pueda producir la actuación del Patronato que tiene el carácter de organismo administrativo.

Art. 6.º Continuará desempeñado por el personal subalterno del ministerio de Fomento el servicio de guardería de los jardines y del edificio.

Art. 7.º Queda terminantemente prohibido que bajo pretexto alguno pueda habitar el edificio ninguna persona, ni destinarse a otro uso que los expresados, con la sola excepción de los locales que de real orden estén o puedan declararse considerados como dependencias de la Escuela ó de la Granja.»

En plena paradoja

Vivimos en perpetua contradicción, puede decirse, sin hipérbole alguna, que nos el país de la paradoja.

A causa de la epidemia reinante, se cerró la clausura de los Centros docentes, pero por la paradoja surja se dejan abiertos aquellos otros Centros en donde la aglomeración de gente es mucho mayor, el aire de los locales está más enrarecido y las prescripciones de la higiene no se cumplen individual ni colectivamente.

Ordena el alcalde que los particulares realicen el barrido de los locales mojando previamente el pavimento de los mismos; pero los obreros del Municipio siguen barriendo las vías públicas, a excepción de las más céntricas, sin regarlas antes como es debido, para evitar que se formen nubes de polvo capaces de asfixiar a un elefante.

Se dispone que se dé cuenta al Laboratorio municipal de cualquier caso de enfermedad contagiosa de que se tenga noticia; pero se restringe el derecho a dar tales avisos, limitándolo en el sentido de que sólo los médicos pueden reclamar los servicios de desinfección a cargo de dicho Laboratorio, cuando precisamente en lo que afecta a la salud pública debe aceptarse la colaboración de todos los ciudadanos.

No nos distinguimos los españoles por la puntualidad más que para dar comienzo a las corridas de toros, lo cual no dice mucho en favor de nuestra cultura y de nuestra lógica.

Para suplir la deficiencia del alumbrado público, motivada por causas que dejan malparada la Administración municipal, obliga el alcalde a los propietarios de las fincas a que instalen luces en las fachadas de las mismas; pero el Ayuntamiento se apresura también a modificar el sistema de alumbrado, cambiando el gas por la electricidad, y ahora resulta que en las calles céntricas hay un verdadero derroche de alumbrado, siendo de desear que semejante derroche se reparta equitativamente entre todas las vías públicas de la población.

Se anuncia con bombo y platillo la rebaja en el precio del pan, y viene a resultar que lo que se hace es volver por los fueros de la justicia, restableciendo el valor legal de una unidad de peso que ilegalmente se había modificado, con evidente perjuicio para el consumidor.

Se queja todo el mundo de la carestía de la vida y de que no alcanzan los ingresos para subvenir a las más apremiantes necesidades de la misma; pero los espectáculos públicos están siempre abarrotados de gente de todas las condiciones sociales, y el lujo que se observa por esas calles de Dios está en pugna con esas lamentaciones.

Sería el cuento de nunca acabar el citar todas las contradicciones en que incurrimos, las cuales son consecuencia lógica de nuestra falta de cultura y de buen criterio, ya que generalmente esas contradicciones no suponen mejoramiento alguno de las cosas, sino todo lo contrario, empeoramiento y falta de sentido práctico.

J. GARCIA BERMEJO

SUCESOS DEL DIA

Lesiones graves.

El mecánico Vicente Nauri, de diez y siete años, fué curado de primera intención en la Casa de Socorro sucursal de Buenavista, de otorragia y conmoción cerebral. Su estado es gravísimo. Se ignora cómo se ha causado las lesiones que sufre.

Una detención.

La Policía detuvo el pasado viernes en la estación del Mediodía, a la llegada del correo de Barcelona, a la joven María Sastre Portunet, de diez y siete años, natural de Figueras. La detención estaba reclamada por el Juzgado de instrucción de dicha ciudad, con motivo de la fuga de dos reclusos de aquel penal, llamados Gregorio Galán Verbo y Antonio Holgado Chozas, que fueron condenados a reclusión y cadena perpetua, respectivamente, y hace pocos días lograron fugarse del penal.

(152)

Folleton de «La Correspondencia de España».

EMILE RICHEBOURG

LA ABUELA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

paja anchas alas, y el cabello caía colgando por la espalda. Su vestido era de un tosco tejido, y un pañuelo de cuadros encarnados envolvía su cuerpo, pasando por debajo de los brazos para anudarse a la cintura. Algunas cabras y carneros pacían alrededor de ella. De repente se puso en pie y se quedó erguida, con la mirada perdida en el espacio, en actitud melancólica.

Geneveva pudo entonces examinarla con atención. Notó que la pastora debía haber sido muy hermosa en otro tiempo, pues todavía lo era. El delicado perfil de sus facciones, su aspecto lleno de nobleza, la finura de sus movimientos contrastaba con la pobreza de su traje, y Geneveva no pudo menos de hacerse la siguiente reflexión: «¿Parece una gran señora disfrazada de aldeana!» Al cabo de un instante, la pastora desapareció para correr

en busca de algunas cabras que se aventuraban fuera de los límites marcados.

En aquel momento llamó la atención de Geneveva una gran nube negra que parecía anunciar fuerte tormenta. La institutriz pensó que si aquella nube cumplía su amenaza, le sería imposible llegar con las niñas al castillo antes de que estallara la tormenta. No ignoraba la joven que la lluvia en las montañas tiene la violencia de la tromba. Felizmente, su mirada descubrió a corta distancia un cortijo medio oculto tras un bosque de maleza. No había que vacilar: la prudencia le ordenaba pedir asilo en el cortijo.

—Queriditas mías—dijo a sus discípulas,—venid... Seguidme.

Y por un rápido sendero se dirigieron a la casa. Aquel cortijo era pequeño, pero de aspecto agradable y animado; hasta en el exterior presentaba un sello de coquetería muy raro en las quintas de una región que no brilla por su limpieza. Algunas plantas trepadoras serpenteaban a lo largo de la tapia, y un jardínito, plantado en su totalidad, se veía celosamente cuidado. El interior estaba en armonía con el exterior; la mesa de madera y los pesados bancos de nogal estaban perfectamente limpios. Los platos de colores veíanse correctamente colocados en un vasar de madera, y los utensilios de cocina brillaban desde su puesto.

Una aldeana que podía tener de veinticinco a treinta años, de aspecto noble y franco, estaba junto a la ventana, mientras dos moñetudos y sonrosados niños jugaban con la apisonada tierra del pavi-

mento. La joven hizo un recibimiento muy amable a sus visitas y les ofreció cuanto había en su casa: huevos que podían cogerse en los pidos de bien cuidadas gallinas; leche de una vaca blanca que se veía pacer a corta distancia; manteca, crema y pan. Geneveva consultó a sus discípulas, a quienes el aire del campo y la caminata habían abierto el apetito, y la aldeana se apresuró a servirles manteca, crema y pan.

Mientras las hermanas hacían honor a la rústica merienda, Geneveva examinó atentamente la habitación, que revelaba un gusto raro en el campo, y no pudo menos de expresar su extrañeza a la arrendataria y de cumplimentarle por ello. La aludida respondió sonriendo:

—Antes no estaba así nuestra casa; hemos cambiado nuestras costumbres desde que se nos presentó la «Paliducha». Mirad, señorita: la «Paliducha» es, como si dijéramos, nuestra buena estrella; desde que está aquí, y ya hace ocho años, todo nos ha salido perfectamente. Si fuerais de este país, señorita, conoceríais a la «Paliducha»; sí, es un ángel de bendición que Dios nos ha enviado.

—¿Se llama la «Paliducha»?—preguntó Geneveva.

—Como la pobre, desde hace mucho tiempo, tiene completamente perdida la memoria, y nunca pudo decirnos cómo se llama, la bautizamos con ese nombre, pues debo decir que cuando llegó a nuestra casa, en una hermosa mañana, su tez tenía el color... de esa crema que está en el plato. Tanto vale un nombre como otro,

y se ha quedado con el que se le puso; en el país todo el mundo la llama como nosotros: la «Paliducha». Aunque hace un poco de todo en la casa y lleva a pacer las cabras y los carneros, no creáis, señorita, que la «Paliducha» es una criada... ¡Eso no! La queremos, y es de la familia; es para mí como una hermana mayor, y mis hijos ven en ella una segunda madre. No la contraríamos jamás, hace lo que quiere, lo que le gusta, y cuando sube al flanco de la montaña con las cabras es para distraerse.

—Sin duda alguna—se decía Geneveva—la «Paliducha» es aquella mujer que he visto antes cerca de la pradera y que tanto me ha conmovido al oírle cantar mi romanza favorita.

—¿Veis esta obra?—repuso la arrendadora enseñando a Geneveva la cubierta del respaldo de una butaca.

La joven examinó el trabajo.

—Es admirab... digo.

—¿Verdad que sí, señorita? ¡Pues bien, es obra de nuestra «Paliducha»! ¡Oh! Estoy segurísima de que no ha nacido en una cloza. Mi pobre madre, que murió parálitica de las piernas y que siempre es abe sentada allí, en esa butaca, me decía con frecuencia:—Mira, Margarita; nadie me quitara de la cabeza la idea de que la «Paliducha» es hija de un gran señor... Como si dijéramos, el señor conde de Maurienne, del castillo de Noirans.

—¿Y nunca supisteis de dónde había venido esa pobre mujer?

—Jamás. Pero escuchadme, señorita, escuchadme lo que os voy a referir: hace

ocho años (tenía yo diez y nueve; esto es decir que tengo veintisiete), si he de dar crédito a lo que murmuraban a mis oídos, no era yo una mujer fea. Juan Soullisse, un mozo del pueblo, me hacía la corte; me quería, pero yo no le quería a él; se me había puesto en la cabeza casarme con un muchacho de la ciudad que venía a vender diferentes objetos por estos pueblos. Tenía la lengua muy expedita y sabía galantear perfectamente. ¡Qué queréis!... Yo era joven, y los pocos años nos hacen con frecuencia estar ciegas. Así es que yo quería casarme con él, pero mi madre no le entendía del mismo modo; quería tener por yerno a Juan Soullisse. Me regañaba muchas veces, disputábase, y me decía, para alejarme del otro, que si le escogía por marido no tardaría en arrepentirme, porque tenía tales y cuales defectos y otros más... Pero nada me asustaba, no quería oír nada. Un día se entabló una violenta discusión respecto a esto entre mi madre y yo. Mi pobre madre se incomodó, y parece que todavía la veo con los ojos encendidos, temblando y pálida de cólera; me predijo para el porvenir las mayores desgracias, y hasta me amenazó con su maldición. En esto apareció una mujer en el dintel de la puerta. Era joven y hermosa todavía, pero de una delgadez extrema y blanca como el mármol. Sus vestidos estaban rotos, y sus zapatos dejaban al descubierto sus pobres pies sangrientados. En sus ojos se notaba el extravío, y mi madre y yo vimos en seguida que era una inocente. ¿Qué queréis? Esperábamos que hablara. Con voz



PARA UNA FERIA DE SAN MIGUEL

Granada, estación de otoño

En Granada, la primavera es bastante revuelta, y algunas veces un poco desagradable. Se parece en cierto modo á la de Madrid. En cambio, el otoño es magnífico, templado, sereno, sin grandes cambios. Los meses de septiembre y octubre son deliciosos. No abruma el calor y todavía no hizo su aparición el frío del invierno. Lluéve raramente, y desde un cielo azul, débilmente velado, un Sol amigo envía sus rayos tibios.

Granada, pues, debía organizar su temporada de otoño. Ya ha habido, á este respecto, algunas tentativas. La estación de las ferias de barrio, que comienza á primeros de septiembre, y se prolonga hasta casi noviembre, podría, en opinión de muchos, ser la base de dicha temporada. La romería de San Miguel, las procesiones típicas de los arrabales, mejoradas, convertidas en festejos importantes, servirían de núcleo del programa. El comercio, alentado por la esperanza de una invasión de forasteros, se sacrificaría pecuniariamente y el Municipio tendría que seguirle. No sería difícil organizar unas buenas corridas de toros y una Exposición de ganados. Y como las gentes de la Vega tienen siempre dinero después de la recolección, se lograría un resultado brillante.

Sevilla tiene su feria de San Miguel. ¿Por qué no habría de tenerla Granada? Claro que no habría posibilidad, sobre

todo en los primeros años, de reunir los contingentes que reúnen las fiestas clásicas del Corpus. Pero poco á poco se haría la necesaria propaganda. Y al cabo de un prolongado esfuerzo, la otoñada granadina se habría acreditado en España.

Granada es una de las ciudades españolas que tiene mejores y más modernos hoteles. El turista rico que pretendiera gozar durante unas semanas de una vida cómoda, fácil, alegre, y al mismo tiempo tranquila, saboreando de paso satisfacciones artísticas refinadas, hallaría en Granada su ideal realizable.

Cuando acabe la guerra, los viejos proyectos de la feria y fiestas de otoño deben ser revisados por la Prensa, las autoridades, el comercio y la industria de Granada. La paz será favorable á su resurrección y realización. Y Granada contaría con otra fuente de riqueza, que mejoraría su economía, á la vez que contribuía á su prestigio.

UN TURISTA ANDALUZ

La Vega y sus comunicaciones

La Empresa de Tranvías de Granada ha inaugurado una nueva línea en la vega. Nos referimos á la de Pinos Puente. A este respecto, «El Defensor», colega granadino, ha publicado un artículo del que copiamos los párrafos que siguen: «Hemos registrado estos días un nuevo progreso, favorable para los intereses granadinos. Aludimos á la inauguración

de la línea tranviaria entre Granada y Pinos Puente.

Y con este plausible motivo debemos congratularnos una vez más de que en nuestra población, tan pobre en empresas de interés público, se haya establecido una Compañía con iniciativas y arrostros para una tan provechosa obra como la que viene realizando desde que por las granadinas calles se tendieron los primeros rieles de los tranvías.

Pueblos que, no obstante su proximidad á la capital, se hallaban casi incomunicados, tienen ahora elementos de viaje y transporte fáciles, cómodos y rápidos. Las vías tranviarias, que cada vez alcanzan una mayor extensión, han establecido una comunicación constante entre esos pueblos y Granada. Vías de progreso y de cultura son éstas, cuyos beneficios se dejan sentir de innegable modo.

La inauguración de cada nueva línea ha sido acogida por nosotros con un entusiasmo y un optimismo ajustados á las circunstancias. He aquí que distintos pueblos de nuestra provincia salen de su aislamiento anterior para incorporarse á la capital. He aquí que la agricultura y la industria de esos lugares—Santafé, Atarfe, Pinos Puente, Armilla, Gabia, etc.—cuentan con medios precisos para poder desenvolverse. La obra, pues, tiene una importancia enorme.

Precisamente el indiferentismo con que aquí han sido miradas las empresas de interés general y la incomprensible pasividad del capitalismo granadino, hacen resaltar más vigorosamente la útil labor de la Sociedad de Tranvías. Siguiendo paso á paso el desarrollo feliz de esta Empresa, se advierte cómo se ha ido desenvolviendo su capacidad, con positivos progresos. Es algo que merece el estímulo y aplauso de los hijos de Granada.

Y al aludir al indiferentismo, á la pasividad del capital granadino, no lo hacemos con simple carácter de lamentación; quisiéramos, por el contrario, que nuestras palabras fueran acicate que despertara

ran entusiasmos y avivaran actividades dormidas y energías muertas, para que el caso de la Sociedad de Tranvías no fuera único en la vida económica de Granada, sino que sirviera de ejemplo en empresas de interés público, que están haciendo mucha falta en nuestra provincia.

El entusiasmo popular con que los pueblos favorecidos hasta hoy han acogido la llegada de los tranvías eléctricos, ha evidenciado que las aspiraciones de aquellas localidades veíanse logradas. Y los deseos expresados por otros pueblos de tener análogos medios de comunicación para poder fomentar su riqueza, ponen de manifiesto la necesidad de que nuevas vías crucen la provincia de Granada, formando una red de comunicaciones, que será la base de una vitalidad envidiable.

La Compañía de Tranvías no ha dado por terminada su obra. A las líneas abiertas al servicio público, piensa añadir otras, también de importancia. Tiene varios proyectos, que deseamos ver convertidos en realidades. Muy pronto será un hecho la comunicación tranviaria con Chauchina. También entra por el camino de las realidades la línea de Dúrcal, y de allí á Lánjarón y á la Costa...

Lo que todo esto representa en la vida granadina tiene un alto significado progresivo. Nuestra provincia, rica por su suelo, se ha empobrecido, se ha arruinado por la falta de vías de comunicación. Mientras otros pueblos tendían amplias y múltiples líneas ferroviarias, aquí hemos pasado con pésimas carreteras y caminos intransitables, en un tristísimo atraso de muchos años. ¿Pero no estamos viendo que entre Granada y Motril sólo hay una mala carretera, de tránsito difícil y peligroso?»

Nos congratulamos del nuevo progreso granadino que comenta y ensalza «El Defensor», y hacemos votos por que la gran línea á Alcalá la Real sea pronto un hecho.

Comercio é Industria de Granada

Tiene la histórica ciudad nasarita una vida comercial é industrial silenciosa, modesta, pero no exenta de intensidad, y desde luego muy importante, ya que no se reduce al interior de la localidad, sino que sus manifestaciones irradian por la provincia y salen fuera de ella para extender sus relaciones á las demás provincias españolas.

Para conocer á Granada desde tan interesante punto de vista, hay que ir á ella, no como en general hacen los turistas, limitándose á admirar sus tesoros naturales y artísticos. Hay que recorrer la ciudad, adentrándose en sus barrios extremos; penetrar en sus comercios y fábricas; seguir de cerca la actuación de la colmena humana que calladamente labora.

Entonces es cuando se advierte cómo en la capital de que tratamos existen notables fábricas de tejidos; almacenes grandiosos de telas riquísimas; talleres y tiendas de muebles elegantes y soberbios; joyerías espléndidas; almacenes para el ramo de construcción; ferreterías soberbias; laboratorios, cuyos productos van cimentando un merecido crédito en el mercado nacional; industrias agrícolas, de aceitería y de chacinera, de grandes muelos y despojado porvenir; grandes establecimientos de floricultura, cuya exportación es muy considerable; fábricas de curtidos de tan positivo mérito, que así le han de comprender los lectores cuando de ellas tratamos separadamente.

Porque esto ha de seguir haciendo LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en los números que mensualmente dedicará á poner de relieve estas manifestaciones vitales de Granada.

CAFE RESTAURANT Y PASTELERIA SUIZA LARDELLI LARDI Y C.ª Selectos helados suizos. Exquisitos pasteles y ricas cremas. Café, té, chocolate, licores y aperitivos. Servicio á domicilio.—Casa de moda. Puerta Real y calle Mesones.—Granada. (19)

SAN ANTONIO FABRICA DE CHOCOLATES CAPUCHINOS, 18 Los mejores que se elaboran en Granada. HIJOS DE RODRIGUEZ SERRANO (28)

LA UNIVERSAL Mesones, 50, 6 Hiloras, 1. Para adquirir jamones legítimos de Trévelez, embutidos, fiambres, quesos, mantecas, galletas de las mejores marcas, visitad la acreditada Casa de Claudio García. Concesionario en Granada y su provincia de los renombrados vinos de La Rioja Alta (Haro). Servicio á domicilio.—Teléfono 359.—GRANADA (21)

SAN RAFAEL (S. A.) Fábricas de extracción de aceite de orujo y de sulfuro de carbono. Hay existencias de aceite verde primera y verde pálido DIRECCIÓN Y OFICINAS: Paseo del Violón, núm. 24.—Granada. (4)

CONDE Y BANDRES HERMANOS FÁBRICAS DE HARINAS en Granada, Linares y Algeciras. (18)

FABRICA DE TEJIDOS MECANICOS DE HILO, CÁÑAMO, YUTE Y ALGODÓN, de F. GARRIDO JIMENEZ Especialidad en costalera, sacos y filtros prensa para fábricas de azúcar.—Driles, soberanas y patenes. SECCIÓN DE TOQUILLAS Driles, pelerinas, capitas y figaros. Precios seriamente fijos. Fábrica: TINTE, 6 Almacenes: ALHÓNDIGA, 10 GRANADA NO SE ADMITEN REPRESENTANTES (17)

SASTRERIA Y CONFECCIONES DE VALENTÍN BENITO TORRE LA MÁS ECONOMICA EN TRAJES CONFECCIONADOS Y A MEDIDA Debido á la continua alza de precios de los tejidos y pañería, desde esta fecha serán los precios fijos y al contado las ventas. Salamanca, 24.—GRANADA (10)

S. OLIVERAS E HIJOS Lineros, 4 y Boteros, 1 al 19 ALMACENES DE HIERROS COMERCIALES, ACEROS, VIGAS Y CHAPAS—FABRICA DE HERRADURAS Y CLAVAZON Depósito de batería de cocina.—Tuberías.—Bombas. Cocinas económicas.—Arcas para caudales.—Plomo en barra, tubos, planchas y munición.—Grifos de todas clases. Correas.—Accesorios de maquinaria.—Alambre.—Espino artificial. Loza sanitaria.—Ferretería en general. Unicos concesionarios de las puertas de acero onduladas y articuladas, con muelles irrompibles. (40)

CAFÉ ROYAL PLAZA DEL CARMEN GRANADA MONTADO CON TODO EL CONFORT MODERNO CALEFACCION GENERAL CÁMARA FRIGORIFICA CAFÉ SELECCO HELADOS EXQUISITOS VINOS FINOS.—LICORES AMPLIO SALÓN DE BILLAR (15)

GRAN ESTABLECIMIENTO DE HORTICULTURA DE PEDRO GIRAUD GRANADA Exportación á todas partes.—Casa fundada en 1837. Los más importantes cultivos de España de árboles frutales y forestales, así como de toda clase de vegetales decorativos de aire libre. Especialidad en rosales, claveles, palmeras, plantas de salón y de invernadero. Semillas de flores y legumbres de lo más selecto.—Remisión gratuita del Catálogo ilustrado á quien lo solicite. Dirección postal y telegráfica: GIRAUD-GRANADA (25)

LA PERLA JOYERÍA, PLATERÍA Y RELOJERÍA DE ANTONIO E. VELLIDO Reyes Católicos, 9, y Milagro, 1. Sucursales: REYES CATÓLICOS, 8 y 24. (7)

ELECTRO-BOMBAS -- Patente "LEYVA-VALCARCE" Muy silenciosa, cómoda, limpia y de gran economía. Elevar de 2.000 á 6.000 litros de agua por hora sólo cuesta diez céntimos. CATÁLOGOS ILUSTRADOS GRATIS Juan Leyva. -- GRANADA -- Mesones, 3 y 5 (24)

ALMAGENES DE SAN RAFAEL EN PINOS PUENTE LOPEZ ARIZA ENTRENA. S. EN C. ABONOS MINERALES Y EXPORTACION DE FRUTOS DEL PAIS SUCURSALES. Granada, Málaga, Santafé. OFICINA: Granada, Gran Vía, 60. Dirección telegráfica y telefónica: ARIZABONOS.—Apartado de Correos 59.—Teléfono 430. (13)

EL BUEN GUSTO 12, Zacatín, 12.—GRANADA Es la casa que presenta auténticos modelos de sombreros para señora, caballero y niños. Gran surtido en canas illas de recién nacido y equipos de acristianar. (12)

LEGUMIOL-GONZALO (REGISTRADO) Alimento completo y tónico poderoso, constituido exclusivamente por los principios nutritivos de las semillas de cereales y leguminosas, desprovisto de alcohol, azúcar y productos químicos. Laboratos.—GRANADA (3)

Establecimiento de Horticultura FERNANDO REYES Cuesta del Pescado, 19 Teléfono 395 Primera casa en España para la exportación de flores durante todo el año.—Surtido completo en todas clases de plantas de adorno y salón.—Árboles frutales y de sombra.—Construcción de parques y jardines, con proyectos y presupuestos gratis.—Confcción de artísticos objetos de flores para regalos.—Carratillas, bouquets, jarrones, etc. Siempre lo más nuevo y elegante.—Precios sin competencia. Catálogo gratis á quien lo solicite. (16)

LOS MAURISTAS EN EL PALACE

Homenaje al Sr. Goicoechea

En el Palace Hotel se ha celebrado el homenaje del partido maurista en honor del subsecretario de Gracia y Justicia, D. Antonio Goicoechea. El acto fué organizado por la Juventud maurista y concurrieron á él unas 500 personas.

Dicho homenaje consistió en un champagne de honor.

A los lados del Sr. Goicoechea se sentaron los Sres. Ossorio Gallardo, Ortega Morejón, los concejales mauristas del Ayuntamiento, los diputados Sres. Silió y marqués de la Frontera, el subsecretario de la Presidencia, Sr. Llanos Torriglia. También asistieron otros diputados y mauristas significados.

El secretario de la Juventud maurista, señor Onís, leyó las adhesiones recibidas, entre las que figuraban las de los señores marqués de Figueroa, Osma y otros ex ministros del partido, así como de Centros y Comités provinciales.

El Sr. Ormaechea, de la Juventud maurista de Madrid, dice que el honor dispensado al Sr. Goicoechea al nombrarle subsecretario no puede ser premio á sus merecimientos políticos, porque éstos no deben tener valor en ningún caso, porque ello significaría la existencia de una ambición personal.

Recuerda la labor de propaganda realizada por el Sr. Goicoechea. Manifiesta que el caso de éste demuestra de manera clara lo que debe ser la política: nada de halagos ni de afectos personales, pago de favores y de adulaciones, sino el reconocimiento de los merecimientos personales.

Censura la política seguida por el Sr. Alba, que creyéndose joven y renovador, ha realizado un acto hijo de las viejas costumbres políticas.

El Sr. Colom Cardany, con gran elocuencia, pone de manifiesto los grandes acontecimientos que se avecinan.

«Se está engendrando—dice—un Mundo nuevo, cuyo rostro ha de asombrarnos á todos, porque las cosas habrán de cambiar completamente. Es menester que los directores del maurismo nos señalen el camino que debemos seguir.»

Cree que se ha conseguido mucho. Ya nadie se atreverá á decir que los partidos se forman en el Poder.

Dice que hay que reconocer los errores en que ha incurrido el partido. El pasado está justificado por la necesidad de reivindicar el nombre de D. Antonio Maura, cuya personalidad había sido desfigurada. Pero aquello pasó y el dilema que hoy se nos presenta es el siguiente: las fuerzas noveles de la política necesitan acreditar que son organismos idóneos para dirigir á España, más que nunca en estos momentos en que los grupos fracasados se aprestan á luchar y á vencer, sin comprender que su victoria sería la ruina definitiva de España.

Expone los cuatro puntos que deben constituir el programa maurista, y termina con una invocación al amor patrio, que es aplaudida, de pie, por todos los concurrentes.

El Sr. Pons y Humbert hace una invocación al sacrificio, del que es ejemplo más vivo D. Antonio Maura. Manifiesta que la neutralidad de España durante la guerra ha sido la base de su porvenir.

Cree que el problema del regionalismo se debe afrontar, porque de lo contrario nos arrollará á todos, siendo resuelto en unas Cortes Constituyentes en que se dará de lado á todos los hombres valiosos que deben intervenir en su resolución.

También el Sr. Pons se expresó con gran elocuencia y fué ovacionado.

El Sr. Ossorio Gallardo manifiesta que en los cinco años de propaganda maurista han vivido Goicoechea y el estrechamente unidos.

«Nos felicitamos—dice—de lo que ha alcanzado Goicoechea; pero más todavía por lo que no quiso tener, y que hubiera logrado á poca costa.»

Manifiesta que el maurismo está desorientado. El movimiento pasado fué sentimental, porque los españoles no comprendían cómo era relegado, dada la escasez de valores morales, el más alto valor moral de estos tiempos.

Del Rey abajo, todos han tenido que rendirse á la evidencia, y D. Antonio Maura ha sido glorificado.

Manifiesta que el 21 de marzo hubo una especie de dispersión maurista. Unos mauristas creyeron que su labor estaba terminada; otros, como el baturro del cuento, no comprendían el valor artístico de un Cristo si no milagrosa, creyendo que Maura era el cambio de España en cinco minutos; otros consideran su pasión política satisficida; pero hay otros que comprenden que la labor no ha hecho más que empezar.

El hecho más fundamental en que debemos pensar es el problema social. El problema obrero no es de fuerza pública, ni tampoco es de hoy; es de muchos años. Estamos entrando en un mundo nuevo, en el que la propiedad individual va á pasar á ser derecho social. Hasta ayer se heredaban los cargos públicos y ciertos derechos. De hoy más no podremos decir á los pobres: «Tened lo que os damos.» Deberemos decir: «Venid por lo que de vosotros tenemos.»

El sentido del Evangelio está todavía por cumplir. Las derechas deben ir más allá que las izquierdas, ó de lo contrario, adonde no llegue nuestra justicia, llegará su devastación. (Grandes vítores y aplausos.)

No somos atentadores á la propiedad individual. Consideramos que es de derecho di-

vino, pues no nos la da el Cielo para refocilamiento personal.

Nos diferenciamos de la izquierda en que ésta es dinámica: pide, porque necesita; y pe-ro sobre estos hechos no puede basarse el derecho. Nosotros los cristianos somos más avanzados que todas las izquierdas.

Respecto del problema interior, dice que no hay que asustarse de federalismos, etc. Siempre en las reuniones mauristas se ha rendido tributo á Pi y Margall. El ideal nuestro es la Administración local, de cuyo proyecto dijo Maura que los regionalistas no tendrían agua bastante para llenar su cauce.

Lo único que puede separar á unos y otros es que se sienta ó no á España.

Lee las últimas declaraciones del señor Cambó en el Congreso, respecto al problema catalán, y dice que los mauristas las suscribirían en blanco. En cambio, otro nacionalismo español, mejor dicho, antiespañol, el vasco, se ha dirigido á Wilson, hablando de la pérdida de la independencia vasca, que data de setenta y nueve años, y pidiéndole la ayuda para su independencia.

Lee documentos de las Diputaciones vasco-ongadas que deben ruborizar á todo español.

¿Qué diferencia—dice—entre las palabras del Sr. Cambó en el Parlamento español, y los documentos dirigidos al Extranjero?

En suma—añade—todo lo que sea organización política dentro de la unidad nacional, cabe discutirlo. Para la división de España en trozos, no hay diálogo posible. (Aplausos.)

Respecto del problema internacional, aconseja pensar ante todo en España, sin posturas ni adulaciones al Extranjero, sea éste el que fuera. Ve nuestro porvenir en América, y nuestras obligaciones en Marruecos.

Por lo que se refiere al problema político, es menester fijarse, más que en los programas, fáciles de exponer, en la conducta de los jefes de grupos. Los falseadores de doctrinas, los embusteros, los que engañan al pueblo, no pueden ser semejantes á los mauristas.

Termina diciendo que los viejos se disponen á ver, estupefactos, el cambio del mundo. Los jóvenes, los mauristas, tienen en su mano la santa misión de ahogar la violencia. (Grandes aplausos.)

El Sr. Goicoechea dice que la fecha de 1.º de enero próximo es la de la suerte de España, que se verá redimida ó sepultada.

Añade que la prueba por que ha pasado Maura en el Poder, es la mayor á que ha sido sometido un político. Su labor ha sido resistir, y sale incólume de la prueba.

Dice que muchos españoles han pensado durante la guerra que manos extrañas podrían hacernos felices: unos, el Kaiser; otros, los aliados; bien regalándonos Gibraltar ó la soberanía del Mediterráneo.

Repite lo tantas veces manifestado, de que en política internacional no deben pesar simpatías ni ideales políticos.

Dice que los sucesos de agosto demostraron que España sabía que era preferible el statu quo á un salto en las tinieblas. Las izquierdas no tienen otra literatura que la del odio y de la destrucción.

Dice que la guerra puede traer, lo mismo la caída del Kaiser que el mantenimiento del trono de Bélgica, donde gobiernan los católicos hace treinta años. Demuestra esto que no se trata de ideales políticos. El Centro católico alemán, el partido cristiano-social austriaco y el católico belga han vivido por su contacto con el pueblo.

Dice que la guerra ha creado tres afirmaciones; el sentimiento religioso, el nacionalismo y la democracia social. Explica estos tres puntos y termina invocando el supremo ideal patrio. (Aplausos.)

FRONTON MADRID

En la sección matinal jugóse ayer uno de los partidos más interesantes que podía combinar el simpático intendente de este frontón afortunado.

Hablo del jugado á mano entre Alquiza y Mondragonés (rojos), Alcorita y Arrieta (azules). Es decir, la fuerza, el poder, la maestría, contra la destreza, la agilidad, la viveza.

El partido fué como no podía menos de ser: una preciosidad. El hércules trabajó y pegó como siempre, horrores, y Alcorita y Arrieta estuvieron sublimes, hasta el punto que lograron al final dominar al león, venciendo por seis tantos.

Los partidos á raqueta fueron, como siempre, dos especiales, y los jugadores por la tarde Aurora y Julia (rojas) contra Isabel y Ana (azules).

El partido de la noche se lo disputaron á Amparo y María Consuelo (rojas), Petra y Pilar (azules).

Jugaron todas como los ángeles, y aunque durante el partido las rojas mandaron, las diferencias fueron muy pequeñas y á 29 igualaron.

No fué más que el susto, pues María Consuelo y Amparo lograron hacer el último tanto.

REBOTE

EPIDEMIAS CONTAGIOSAS SE EVITAN LAVANDOSE CON JABON ZOTAL

ALCANCE POLITICO

DIFICULTADES PELIGROSAS

Viene siendo tema preferente á todo otro, incluso los de política de actualidad, para la opinión y la Prensa de todos matices, el relativo á la epidemia que tantos estragos está causando en España.

La costumbre, más que la justicia, pone en todos los labios y en los puntos de todas las plumas amargas censuras contra el proceder, que se estima deficiente, de aquellos que por razón de cargos son los llamados á velar con sus resoluciones por la salud pública.

No hemos de negar que el parecer de muchas gentes no es favorable á las actuaciones oficiales; pero como nos decía ayer tarde una distinguida personalidad que tiene motivos sobrados para conocer lo que hay en la superficie y en el fondo de este asunto, las resoluciones gubernativas encuentran frecuentes dificultades, precisamente en aquellos elementos principalmente llamados á secundarlas.

Esa personalidad á que aludimos nos manifestaba que ha habido capital de provincia en donde los catorce médicos de los cuales se creía que podía disponerse para prestar sus servicios en un pueblo de la misma, en el cual la epidemia estaba causando numerosas víctimas, resultó que, á medida que iban siendo requeridos por el gobernador de la provincia, presentaban certificación de enfermedad para excusarse de atender el llamamiento, siéndole preciso solicitar el concurso de un facultativo titular de otro pueblo.

De igual origen es la referencia de un suceso recentísimo, que ofrece provechosas enseñanzas.

Parece ser que algún elemento de los que ostentan la representación oficial de la clase médica, ha expresado en un departamento oficial que no faltarían cuantos facultativos fueran necesarios para prestar la asistencia conveniente, si el Gobierno en el actual momento obligara á los Municipios á pagar los atrasos á los titulares de los pueblos.

Esta opinión no será, seguramente, compartida por la mayoría de los médicos, que hacen del cumplimiento de su deber humanitario una verdadera religión; pero en el fondo no dejan de tener razón quienes aspiran á cobrar lo que se les debe, y que sin duda les es indispensable para la vida.

Podrá no ser oportuna la ocasión ni la forma de reclamarlo; pero es de justicia atender la indicación en lo posible, como indispensable y urgentísimo es acudir en auxilio del enfermo.

SECCION NECROLOGICA

El 29 del actual se cumple el octavo aniversario de la Srta. María Valenzuela y García. Todas las misas que se digan dicho día en la iglesia de Jesús Nazareno serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Las corridas de ayer

En Barcelona

PLAZA DE LAS ARENAS
Barcelona, 27.—Se lidiaron seis toros por los diestros Ale y Angelete.

PRIMERO
Ale toreó apretado y valiente.
Atiza cinco pinchazos y descabella al segundo intento.

SEGUNDO
Es retirado al corral por los mansos.
SEGUNDO BIS
Angelete toreó por verónicas, faroles y gaoneras. Palmas.

TERCERO
Se arma una bronca.
Ale lo despacha de tres pinchazos á paso de banderillas y un bajonazo.

CUARTO
Angelete hizo una faena breve con la muleta; dió un pinchazo, media estocada y otra igualmente buena.

QUINTO
Ale, tras una faena valiente, da una estocada superior. Ovación y dos orejas.

SEXTO
Angelete da pocos pases, sufriendo un achuchón.
Da dos pinchazos y media estocada buena. Alpargaterito fué ovacionado en banderillas.

En Sevilla

Sevilla, 27.—Con extraordinaria animación, lleno completo y tarde calurosa, se ha verificado en la Plaza Monumental el festival taurino á beneficio del Centro El Gallinero.

En un palco, adornado artísticamente, estaban las presidentas, bellísimas señoritas con pañuelos de Manila.

La bellísima tiple señorita Bosch pide la llave, montando un hermoso caballo.

Las cuadrillas visten de corto.

PRIMERO
Vázquez lancea lucido. El bicho se cae varias veces. Vázquez da pocos pases y deja una estocada buena.

SEGUNDO
Joselito toreó de capa superiormente. Ovación. Deja dos hermosos pares de banderillas, uno al cambio y otro al cuarto.

Hace una faena valiente y artística, y entrando bien, deja una estocada en su sitio

que mata rápidamente. Gran ovación y las dos orejas.

TERCERO
Posada hace una faena tranquila, para una estocada algo desprendida. Ovación.

CUARTO
Limeño lancea bien y coloca dos buenos pares de banderillas.

Hace una faena de muleta ayudado por Joselito, y entrando superiormente, deja un pinchazo y una que tumba sin puntilla. Ovación y oreja.

QUINTO
Saleri lancea bien. Clava tres pares buenos. Hace una faena breve para una buena. Ovación.

SEXTO
Camará veroniquea superiormente en dos tiempos. El bicho es completamente manso y se le condena á fuego.

Camará ofrece los palos á Joselito. Camará deja dos pares, uno al cambio y otro al cuarto superiores, y Joselito dos al cuarto hermosísimos. Ovaciones.

Camará trastea cerca y valiente á los acordes de la música, sobresaliendo dos naturales y un molinete superiores. Entra derecho y arrea una en alto. Descabella. Ovación y oreja.

NOTICIAS GENERALES

Se encuentra enfermo guardando cama el ingeniero jefe de Montes con destino en la provincia de Madrid, D. Octaviano A. de Celis, persona muy apreciada en la buena sociedad madrileña.

Madame Santos (chapeaux) tiene el honor de participar á su distinguida clientela que ha abierto sus salones con las últimas creaciones de París. Prim, 15, pral.

PROBAD LOS CHORIZOS MARCA TREVIANO, HIJOS,

Para D. Alfredo Noriega ha sido pedida la mano de la elegante y encantadora señorita Sara Fernández Casas, hija de nuestro amigo el culto farmacéutico D. Primo Fernández.

Entre los novios se han cruzado valiosos regalos. La boda se celebrará en el próximo mes de noviembre.

En Barcelona se encuentran enfermos de la gripe nuestro querido amigo el senador don Leoncio Soler y March, con su distinguida esposa y tres hijas, habiendo revestido bastante gravedad la afección que padece tan distinguida familia.

Dr. Balaguer. Vacuna 3 á 5. Preciados, 25.

La Junta provincial de Sanidad de Guipúzcoa ha propuesto para la gran cruz de Beneficencia al gobernador civil de aquella provincia, D. Eduardo García Bajo y Gullón.

También se ha nombrado una ponencia que resolverá la sanción á imponer á los propietarios de las casas que no estén saneadas con arreglo á lo ordenado en estos días, dando de término el día 1.º del próximo mes de diciembre, y el alcalde-presidente de aquel Ayuntamiento girará personalmente las visitas de inspección.

Centro general de Pasivos de España.—Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el martes 29 del actual, á las cuatro de la tarde, para lectura de cuentas del tercer trimestre y tratar de asuntos de gran interés para la colectividad.

Terminada en el Real Hospital del Buen Suceso la reforma y reinstalación de la consulta especial de enfermedades del aparato genitourinario, continuará ésta los lunes, miércoles y viernes, de tres á cinco de la tarde, á cargo del doctor D. Carlos de San Antonio, antiguo ayudante primero del Hospital de San Juan de Dios.

SERVICIO DE TRANSPORTES

para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, á precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID. Agencia sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4 580.

La Asamblea de Cigarreras

Ayer celebró su reunión preparatoria la Asamblea Nacional de Cigarreras, en la que se dió cuenta de los trabajos realizados, y quedaron designadas las ponencias encargadas de redactar las conclusiones. Fué leída una alocución que las cigarreras de provincias dirigen á las de Madrid.

Las representaciones de provincias son las siguientes:
La Coruña.—Consuelo Rauñal, Teresa Corral, Miguel González y Severino Chacón.

Cádiz.—Angela de Castro, Antonia Sánchez y Manuel Virgilio.

Sevilla.—Carmen del Olmo, Felisa Martín, Celestina Saturnino, Mercedes San Román, Antonio Gutiérrez, Antonio Velasco, Enrique Delgado, Amparo Larios y José Turea.

Santander.—Valentín del Campo.
Bilbao.—Adriano Santa María.

San Sebastián.—Prudencia Macorrea, Celestina Bernabé y el presidente, Darío Guzmán.

Valencia.—Manuel Mir, Estanislao Sánchez y María Ibar.

Madrid.—Fernanda Luengo y Carmen Iglesias.

El estado sanitario

Los pueblos de la provincia.

El inspector provincial de Sanidad, continuando sus visitas á los pueblos de esta provincia, dió cuenta al gobernador civil de las practicadas entre ayer y hoy en los pueblos de Alcobendas, San Agustín, El Molar, El Vellón, Cabanillas de la Sierra, La Cabrera de Buitrago, Lozoyuela y Buitrago; y además de las informaciones llevadas á efecto acerca del estado sanitario de Horcajo de la Sierra, Madarcos, La Serna, Paredes de Buitrago, Robledillo de la Jara, Cervera de Buitrago, Mangirón y otros.

Al mismo tiempo que practicó estas visitas dejó desinfectantes y algunos medicamentos en El Molar, Cabanillas de la Sierra y Lozoyuela para las necesidades del momento, sin perjuicio de remitir otros más adelante, y en Buitrago, pueblo que abastece con sus tres farmacias á varios de los de la sierra atacados, dejó mayor cantidad, con el encargo especial de que se entregase un lote de estos productos al alcalde de Lozoya para que desde allí pueda socorrer á los pueblos del Valle, que por fortuna están aún en buen estado.

También dejó leche condensada en algunos puntos y un socorro que autorizado por el gobernador y en su nombre dejó para la vida del médico de Robledillo de la Jara, fallecido aquel mismo día.

El gobernador civil piensa ampliar este socorro y ayudar en lo que pueda á esta desgraciada.

También se propone facultar al inspector de Sanidad para que estas visitas se vayan repitiendo á medida que las necesidades de los pueblos lo requieran.

Según El Siglo Médico, sigue observándose en Madrid el predominio de las enfermedades agudas catarrales del aparato respiratorio, debido al brusco cambio termométrico y barométrico de los últimos días; los casos de gripe, procedentes en su mayoría de otras localidades, no afectan caracteres de verdadera epidemia.

La cifra de la mortalidad se sostiene en los límites de los años anteriores. La viruela continúa produciendo invasiones, aunque no han aumentado en proporción.

INFORMES OFICIALES

Teruel.—En Santa Eulalia, 400 casos. Pamplona.—Tiende á desaparecer, no habiendo ningún foco grave. Muchos pueblos, limpios de epidemia.

Budajoz.—Decrece en los primitivos pueblos invadidos; siguen las invasiones en otros, aunque benignas.

Sevilla.—Siguen aumentando los casos en Almadén de la Plata y Constantina.

Alicante.—En Monóvar, alguna alarma. Salamanca.—Decrece en la capital y en los pueblos.

Zamora.—Extinguida en Benavente y decrece en los demás sitios.

Algeciras y Los Barrios, igual. En La Línea y San Roque, tiende á decrecer.

EN BARCELONA

Las defunciones.
Barcelona, 27.—Durante las últimas veinticuatro horas se han registrado 205 defunciones.

EN BILBAO

La procesión de rogativa.
Bilbao, 27.—Ha resultado brillante la procesión formada para acompañar á la imagen de la Virgen desde su basílica de Begoña á Bilbao.

Casi todo el vecindario había engalanado con colgaduras los balcones de sus casas.

En la basílica de Begoña se organizó la comitiva, concurriendo todo el clero parroquial de Bilbao, representaciones de todas las Ordenes religiosas y varias bandas de música.

La imagen fué llevada en hombros por sacerdotes.

Formaban la presidencia el gobernador militar con su ayudante y el Ayuntamiento de Begoña en corporación, y cerraba marcha un piquete de forales.

Al llegar la procesión al límite de la jurisdicción municipal de Bilbao, se agregó este Ayuntamiento.

Durante el trayecto varios coros cantaban la salve popular.

En las calles del tránsito enorme gentío presenció el paso de la procesión.

Cuando llegó la comitiva á la Diputación fué subida la imagen al salón de actos y sacada á la terraza para exponerla al público.

El obispo de la diócesis pronunció un discurso, impetrando la intercesión de la Virgen para combatir la epidemia de gripe.

Después la imagen de la Virgen quedó depositada en el salón del Trono, donde los diputados y otras personalidades le darán esta noche guardia de honor.

Mañana será llevada otra vez la imagen á la basílica de Begoña, con igual ceremonial.

GREMIO DE PERIODICOS

En la Asociación de la Prensa (San Marcos, 44) se celebrará el 4 de noviembre, á las nueve de su mañana, el juicio de agravios del gremio de periódicos científicos, literarios, etc., hallándose el reparto de manifiesto, desde el 29 del corriente, en la Redacción de la «Gaceta de la Bolsa», Cervantes, 15, de seis y media á ocho y media.

FRANCESCA BERTINI ELIGIO EL CINE IDEAL Y DEBUTA EL DÍA 29 MARTES GRAN GALA con FROU-FROU

El conflicto europeo

LA OFENSIVA ALIADA EN OCCIDENTE

Los aliados continúan sus ataques.

Nauen, 27. Frente occidental de la guerra.—Grupo del Príncipe heredero Rupprecht. En Flandes no hubo acciones dignas de mención. El enemigo continuó la destrucción de los pueblos belgas situados a espaldas del frente. La población civil, que en Otegem y en Goningem, huyendo del bombardeo por granadas incendiarias, se había refugiado en las bodegas, murió en su mayor parte. Al Sur del Escalda rechazamos fuertes ataques enemigos por medio de un contraataque, entre Fanars y Artres. El enemigo penetró después de ataques parciales en Englefontaine y en Becque. Echamos al enemigo de Becque por medio de un contraataque.

Grupo del Príncipe heredero alemán.—Los franceses siguieron atacando desde el Oise hasta el Aisne.

Ambos lados de Origny rechazamos al enemigo delante de nuestras líneas. El enemigo, que logró penetrar en nuestra posición en la cerca de Pleineselve, tuvo que pararse en la altura al Noroeste de dicho pueblo. Sus intentos, al querer desde este punto y en dirección Norte, derrumbar nuestro frente, a orillas del Oise, se estrellaron, sufriendo el enemigo grandes bajas. Conservamos Origny y las alturas al Sudoeste de dicho pueblo. Destruimos un gran número de tanques enemigos. La batería del teniente Meyhofer, el regimiento de reserva de artillería de campaña número 1, y del teniente Zupke, el regimiento de artillería de campaña número 37, así como el teniente Otto, del regimiento de infantería número 445, se distinguieron especialmente en dicha acción. En el sector del Serre paramos varios avances enemigos delante de nuestras líneas.

Dichos avances procedían desde Fortiers. Regimientos de Posnanía y del Wurtemberg rechazaron violentos ataques dirigidos contra el sector de Souche, entre Froidemont y Pierrepont. Hacia el amanecer, el regimiento de tiradores número 37, el regimiento de granaderos número 119 y el regimiento de infantería número 121 rechazaron en este punto repetidos ataques enemigos lanzados con grandes contingentes. La infantería enemiga demostró poca actividad ayer á ambos lados de Sissonne.

En las alturas al Oeste del Aisne un contraataque local lanzado por nosotros contra el bosque de los Sajones dio fin á fuertes ataques iniciados por el enemigo con planes de gran alcance, entre Nizy-le-Comte y el Aisne. El enemigo sufrió grandes bajas al atravesar la altura al Noroeste de Nizy-le-Comte, bajo la acción de nuestras baterías. En este punto, así como al Oeste de Bacogne, los ataques enemigos se malograron totalmente. En los desfiladeros y los terrenos selváticos al Oeste del Aisne se combatió acerbamente durante el día. Al amanecer, dichos combates habían concluido con éxito favorable para nuestras armas. Dichos combates dieron fin, poco más ó menos, en la línea de la carretera de Bacogne á Chateau-Porcín y cerca de Herby.

En el frente del Aisne y en el grupo von Gallwitz, á ambos lados del Mosa, no se registraron acciones dignas de mención. (Telegrafía sin hilos.)

Luchas encarnizadas.

París, 27. Comunicado oficial americano: Ha habido luchas encarnizadas en la región del bosque de Belleu.

En el frente del segundo ejército ha habido gran actividad de la artillería, así como en el Woevre. (T. S. H.)

Son expulsados los alemanes de la línea Hunding.

París, 27. Comunicado francés de las once de la noche.—Los alemanes, perseguidos por la vanguardia francesa, han continuado batendiéndose en retirada entre el Oise y el Serre en un frente de más de veinte kilómetros. El avance francés en algunos puntos pasó, durante la jornada, de ocho kilómetros.

En la izquierda los franceses se apoderaron de Boserries, Proix-Marquigny y llevaron sus puestos avanzados hasta cerca de Guise. Más al Sur las tropas francesas se aproximaron al camino de Guise á Marles.

En la línea del bosque de Berdaigmont, Landifay y Beaignemont, Oeste de Foucauz, Moncau-le-Neuf, Montigny-Surrey, los franceses hicieron numerosos prisioneros, tomando una considerable cantidad de material. Desde el 24, el número de prisioneros hechos por el ejército francés es de 3.700. El botín tomado por el mismo, desde esa misma fecha, asciende á 20 cañones y varios centenares de ametralladoras.

En el frente del Serre, el décimo ejército francés, en íntima unión con el primero, ha empujado energicamente á los alemanes hacia el Norte. Las tropas francesas han ocupado Crecy-Sur-Serre, que ya han sobrepasado ampliamente. En el de Chateau-Porcint, los combates de los dos últimos días han obligado á los alemanes á abandonar la parte de la posición Hunding que aún conservaban entre Herpy y Recouvrance. Las unidades francesas, manteniendo estrecho contacto con el enemigo, continúan sus progresos.

Nada que señalar en el resto del frente. (T. S. H.)

Lucha de infantería en el sector de Verdún.

París, 27. Comunicado oficial americano:

En el frente de Verdún, al Este del Mosa, la lucha de infantería y de artillería aumentó durante la jornada.

En la región del bosque Belleu, al Este del Mosa, hubo violento fuego de artillería y ametralladoras, al Sur de Ancreville y Norte de Maire.

Al mejorar el tiempo ha aumentado la actividad de la aviación, haciendo posibles sus operaciones en el frente del primer ejército. Nuestras escuadrillas de caza combatieron al enemigo en numerosas acciones, durante las cuales trece aparatos enemigos y cinco de los nuestros fueron derribados. Nuestras unidades de bombardeo arrojaron tres toneladas y media de explosivos sobre Briquesay. (Telegrafía sin hilos.)

Sin acciones mayores.

Nauen, 27. Comunicado alemán de las once de la noche.—La jornada transcurrió sin acciones mayores. (T. S. H.)

OFENSIVA ALIADA EN EL FRENTE ITALIANO

Se extiende la lucha en todo el frente.

Nauen, 27. Comunicado oficial austriaco. En el sector de las Siete Comunas repitió el enemigo ayer una serie de vigorosos asaltos, que fueron todos ellos rechazados en acciones cuerpo á cuerpo ó en los contraataques. Las demás tentativas de asalto fracasaron ya bajo nuestro fuego de repulsa. El enemigo sufrió grandes pérdidas. En las montañas al Oeste del Brenta se sostiene la batalla sin disminuir su violencia; durante toda la jornada ardió la lucha. En la zona del Col Caprile perdió el enemigo las ventajas logradas transitoriamente, por nuestros contraataques. La cuarta división recuperó el Asolone en furioso combate. Los batallones lanzados por nosotros contra el Pertica, llegaron al amanecer hasta el pie de la cima, que cayó en nuestro poder durante la noche. Repetidas tentativas de los italianos por ampliar sus posiciones en la región de la Fontana Secca, resultaron inútiles á pesar del empleo de grandes bases de infantería y artillería. También en las vertientes del monte Spinocchia consiguieron los ataques enemigos la misma suerte que los de los días anteriores, merced á la resistencia de nuestros valerosos soldados. La obra de nuestras tropas no desmerece en nada al lado de los más brillantes hechos de armas de batallas anteriores, lo cual deben agradecer en justa proporción todos nuestros pueblos, cuya suerte depende hoy, sin distinciones, exclusivamente de los acontecimientos del frente. En el Piave se sostuvo ayer la lucha arduamente. Por la noche iniciaron las fuerzas de la Entente, en gran escala, un ataque á ambos lados del Montello. En los puntos que el enemigo consiguió pisar en la margen izquierda, se combatió encarnizadamente. (Telegrafía sin hilos.)

Objetivo logrado.

Londres, 27. Parte oficial inglés del frente italiano.—Esta mañana, á las seis y cuarenta y cinco, el décimo ejército inició un ataque contra la isla fluvial Grave di Papadopoli. Las tropas italianas hallaron gran resistencia; pero según los últimos informes, después de enconada lucha, lograron vencerla, continuando el avance por la derecha. En la izquierda, las tropas inglesas avanzaron satisfactoriamente; lograron el primer objetivo propuesto, venciendo la enorme resistencia enemiga. (Agencia Radio.)

OFENSIVA ALIADA EN LOS BALKANES

Sigue la retirada.

Nauen, 27. Del comunicado alemán de la tarde:

Frente Sudeste de la guerra.—Los movimientos de nuestras tropas siguen su curso según plan preconcebido, retirándose los contingentes á líneas de retaguardia.

Por medio de combates defensivos, librados con éxito en Kragujevac y en Negotine, nuestras retaguardias aseguraron la salida á los núcleos principales de nuestros contingentes. (T. S. H.)

Sigue la retirada austroalemana.

Viena, 27. Comunicado oficial.—Frente de los Balkanes.—En Serbia se siguen desarrollando nuestras operaciones con arreglo á los planes trazados. Kragujevac fué abandonado al enemigo entre acciones de retaguardia.

En Albania no hubo acontecimientos dignos de mención. (T. S. H.)

LA PETICION DE PAZ

¿Rendición de Turquía?

Cambrwon, 27. El corresponsal de The Daily Mail en Berna dice que se asegura que el ministro de Turquía en Berna ha entregado á los ministros de Francia y de la Gran Bretaña una oferta de paz en la que está dispuesto á rendirse. (T. S. H.)

Ludendorff ha dimitido.

Basilea, 27. Comunican oficialmente de Berlín: «S. M. el Emperador-Rey ha aceptado la petición de retiro del general de infantería Ludendorff.»

El general Ludendorff mandaba en tiempo de paz el 39.º regimiento de infantería del Bajo Rin.

El Emperador ha ordenado que el regimiento de infantería número 39.º, que durante tanto tiempo ha mandado el general Ludendorff, lleve desde hoy en adelante el nombre de Ludendorff.

El parte oficial alemán de la tarde del día 26 de octubre lleva la firma siguiente: «Jefe

del Estado Mayor de los ejércitos en campaña», en lugar de Ludendorff.» (Agencia Radio.)

La dimisión de Ludendorff está confirmada oficialmente.

Nauen, 27. Comunicado oficial.—Aceptando la dimisión del general de infantería Ludendorff, el Emperador alemán le puso en disponibilidad, ordenando que el regimiento de infantería número 39 del Bajo Rin, cuyo jefe es el mencionado general desde hace mucho tiempo, lleve su nombre en el futuro. (Telegrafía sin hilos.)

El programa de Lammasch.

Nauen, 27. Viena.—Según la Prensa, Lammasch, que, según informes de esferas parlamentarias, ha sido encargado por el Emperador de formar Gabinete, piensa constituir un Ministerio llamado de liquidación, formado por un Gobierno sin partido, que tendrá caracteres de un Gobierno provisional.

Aparte de un pronto concierto de la paz, incluirá el Gobierno en su labor, ante todo, la entrega de los cargos del Gobierno imperial á Gobiernos nacionales, salvaguardando los intereses comunes en la organización de la administración nacional.

Lammasch piensa trabajar con los ministros que hasta ahora formaban el Gabinete con excepción de dos. (T. S. H.)

¿Dónde se reunirá la Conferencia de la paz?

París, 27. Empieza á tratarse en diferentes círculos del sitio en donde podrá celebrarse la Conferencia que ha de fijar las condiciones de paz.

Esta discusión parece algo prematura, puesto que no han sido suspendidas aún las hostilidades y continúa la guerra, que aun no se sabe cuándo terminará, ni el procedimiento de determinar las condiciones de paz.

El momento de ocuparse del punto donde se ha de celebrar la Conferencia no ha llegado aún.

Es lo que se ha contestado oficialmente á los autores de las preguntas que se han hecho sobre ese punto.

No solamente no se ha adoptado aún ninguna decisión sobre el sitio en que ha de celebrarse la Conferencia, sino que ni siquiera se ha tratado aún de ese punto.

Todo lo que se diga sobre este asunto no son más que opiniones personales, que naturalmente no pueden comprometer á nada á los Gobiernos aliados. (Agencia Radio.)

El partido nacional húngaro.

Berna, 27. Los miembros del partido Karolyi y los radicales socialistas reunidos han decidido crear un partido nacional húngaro, el cual ha publicado la siguiente proclama:

«Pedimos la desaparición inmediata del actual sistema parlamentario, que está corrompido. Queremos garantías para asegurar la independencia de Hungría. Queremos que sean llamadas las tropas que se hallan en el frente, que se ponga fin inmediato á esta guerra sin esperanza. Queremos salvaguardar los intereses de Hungría cuando se concluya la paz, abandonando la alianza con Alemania. Queremos la disolución de la Cámara de Diputados. Queremos se celebren nuevas elecciones, con escrutinio secreto, directo y general, con el voto de las mujeres. Queremos la supresión de la censura y el restablecimiento de la libertad de la Prensa, de asociación y reunión pública. Queremos el reconocimiento de los Estados ucraniano, polaco, checo y sudslavo, y el envío de delegados al Congreso de la Paz. Queremos que la representación popular decida las cuestiones de la guerra y de la paz.» (Agencia Radio.)

Ultima hora

Huelga de obreros del campo.

Córdoba, 27.—Se han declarado en huelga los obreros agrícolas de Posadas y de Lucena. Piden aumento de jornal.

En ambos se ha concentrado la Guardia Civil.

Los ebanistas.

Valencia, 27.—En la Casa del Pueblo se han reunido los obreros ebanistas en huelga en número de mil.

Acordaron facultar á la Comisión gestora para que acepte las bases propuestas por las autoridades y la Cámara de Comercio.

Se acordó también pedir la libertad de los detenidos, reapertura de la Sociedad y reanudar los trabajos desde el martes en jornada de nueve horas hasta el 30 de noviembre y ocho desde el 1.º de diciembre.

Vapor noruego encallado.

Las Palmas, 27.—Procedentes de la costa de Berbería han llegado los pailebots «Elvira» y «Cuatro Amigos» con noticias y carga del vapor noruego «Lochtay».

Este venía de la América del Sur en convoy con otros vapores, con importante cargamento de trigo y labas.

Por acercarse demasiado á la costa de Berbería encalló en el bajo Bombarda, á 22 millas al Sur del cabo Bojador y dos y media de la costa, en lugar peligrosísimo por los vientos reinantes y el estado del mar.

Los otros vapores que le acompañaban trataron de ponerle á flote; pero en vista de la inutilidad de su esfuerzo, continuaron el viaje.

Entonces el «Lochtay» comenzó á pedir auxilios por la radiotelegrafía.

Al lugar de la ocurrencia han llegado más de treinta pailebots, que prestaron auxilios; pero la situación del vapor es difícil por tener averías en el casco.

El capitán comenzó á arrojar carga al mar para salvar el buque; pero llegados los pailebots de Canarias, comenzaron á transportar el cargamento de lana y trigo.

A cambio de los auxilios prestados, el capitán del «Lochtay» ha regalado á los pailebots el cargamento, que constituye una enorme fortuna.

Esta tarde han llegado 16 pailebots totalmente cargados de trigo y lana.

Se beneficiarán numerosísimas familias de marineros.

Estas han acudido á los muelles llenas de alborozo.

Los primeros buques fondeados han sido éstos: «Eloisa», «Cuatro Amigos», «Jesús», «Federico» y «Carmita».

Una gran muchedumbre de personas les aguardaba.

Los últimos en llegar dicen que el vapor noruego se halla casi desfondado, siendo imposible el salvamento, y que allí se habían presentado unos vapores patrullas francesas.

Como todos los buques no pueden recoger el cargamento del «Lochtay», se seguían arrojando fardos al mar.

Mañana vuelven á salir para Berbería numerosos pailebots.

Reunión suspendida.

San Sebastián, 27.—Por enfermedad del vocal francés se ha aplazado hasta el día 3 de noviembre la reunión anunciada para hoy de la Comisión internacional de los ferrocarriles transpirenaicos.

Niña abrasada.

Sanlúcar de Barrameda, 27.—En una finca de la calle de Trashol se produjo un incendio, falliendo abrasada la niña de tres años Marina Fernández González.

Marido agresor.

Bilbao, 27.—Ha ingresado en el hospital Celestina Echevarría, de cuarenta y un años, que estando en su domicilio, en compañía de un hijo suyo, fué agredida por su marido.

Este ha manifestado que molestado por encontrar á su mujer cenando sin haberle esperado, cogió un hacha y le dió un golpe en la cabeza.

Ha sido detenido.

El nuncio á Madrid.

Córdoba, 27.—En el expreso de esta noche regresa á Madrid el nuncio de Su Santidad, que vino á Córdoba para asistir á la consagración del obispo de Cádiz.

En la estación ha sido despedido por las autoridades y numeroso público.

Muerte de un Príncipe egipcio.

Barcelona, 27.—Ha fallecido el Príncipe Ibrahim Hassan, sobrino del Sultán de Egipto y nieto del Kedive Ismael. Vivía en Barcelona desde hace dos años.

El Juzgado se ha personado en la casa mortuoria, sellando las habitaciones á los efectos de la testamentaria.

Comunicación restablecida.

Oviedo, 27.—Ha llegado el tren correo de Madrid, pero sin traer correspondencia. La vía del Norte ha quedado expedita.

Por la línea de Santander seguimos incomunicados.

Los Príncipes D. Raniero y D. Jenaro.

Jerez, 27.—Se ha celebrado la cacería de perdices en honor de los Príncipes D. Raniero y D. Jenaro, al que han asistido numerosos aristócratas.

La escuadra de instrucción.

Vigo, 27.—Procedente de la ría de Arosa ha llegado la escuadra española de instrucción, compuesta de los acorazados España y Alfonso XIII, y los torpederos números 2, 7 y 12.

Ha quedado fondeada en la ensenada de aquella base naval.

HALLAZGO DE UN AEROPLANO

Los pescadores lo llevan á Motrico

San Sebastián, 27.—El alcalde de Motrico participa que entró en aquel puerto el vaporcito pesquero Angella, de aquella matrícula, remolcando un hidroavión con bandera francesa, que sin tripulante alguno había sido encontrado á doce millas de la costa Norte, Sur de San Sebastián.

Tiene el aparato las inscripciones «A.12» á proa, y «M.1.798» á popa. Llevaba unido á la popa un trozo de cuerda, lo que hace suponer que fué remolcado por algún vapor y se rompió la amarra.

El aparato quedó custodiado por el contramaestre de Marina.

Alivia la indigestión en dos minutos

Remedio casero y sencillo. Evita los gastos de médicos.

Si padecéis de dispepsia, indigestión, dolores después de la comida, gastritis, acedia ó cualquier otro mal del estómago debidos á la acidez ó fermentación de los alimentos—ó sean las causas que originan más del noventa por ciento de los males del estómago—, comprad en vuestra farmacia un frasco de Magnesia Bisurada, y la próxima vez que padecáis de dolores estomacales ó cuando comáis, tomad media cucharadita en un poco de agua caliente y notaréis cuán rápidamente desaparece todo dolor y molestia. Se dice que miles de soldados usan este sencillo remedio en el frente, y muchos de ellos atribuyen su inmunidad á todos los males digestivos al uso regular de dicho remedio, á pesar de que están á veces obligados á comer de prisa y alimentos mal guisados. Todos los farmacéuticos opinan que su éxito es debido al hecho de que la Magnesia Bisurada neutraliza instantáneamente el exceso de ácido y evita la fermentación, promoviendo así una digestión natural y saludable. Este remedio, el cual se puede obtener en polvo y en pastillas, es completamente inocuo y poco costoso, y, por consiguiente, debe encontrarse en todas aquellas casas donde se estudie la salud y la economía. Debe adquirirse en un frasco de vidrio azul, pues de este modo puede conservarse por un período de tiempo indefinido.

CASA HERCE

CARMEN, 3 y 5.

Laneria, sedería, terciopelos, paños, mantos y velos para señora á precios ventajosos.

LIGA AFRICANISTA ESPAÑOLA

La Junta central de la Liga Africanista Española celebrará sesión el martes 29, á las seis de la tarde, en su domicilio social, calle de Zurbarán, número 8, para tratar de importantes asuntos sobre Marruecos. Se ruega á los señores vocales la puntual asistencia.

EL CARTEL DE HOY

- ESPAÑOL.—10. Reinar después de morir.
- COMEDIA.—10.15 (segundo lunes de moda). La herba de Carrillo.
- CENTRO.—(Compañía de Enrique Borrás). 9.45. El abuelo.
- ZARZUELA.—(Compañía de Rosario Pino). 8. Divorcios.—10. Divorcios.
- LARA.—6. La immaculada de los Dolores.—10.15. El club de Eloisa Muro. En familia (dos actos) y descubrimiento de América.
- INFANTA ISABEL.—6 (popular, doble). El triunfo del héroe y así se escribe la historia.—10. Militares y paisanos.
- CERVANTES.—(Compañía de Ernesto Velasco). 6 (popular). Los de cuota.—10 (popular). El.
- ESLAVA.—6.30. Rosina es frágil y Jesús, María y José (resumen).—10.30. La señorita está loca.
- APOLO.—6.15. El niño judío y El chiquillo.—10.15. Los calabreses.
- REINA VICTORIA.—6. Los alegres maridos de Maxim.—10. La duquesa del Tabarín.
- COMICO.—6.15 (doble). A pie y sin dinero y La venganza de Alequin. (resumen).—10 (doble). La venganza de Alequin y A pie y sin dinero.
- NOVEDADES.—5.45. Los sabios doctores.—7. Las musas latinas.—9. Los cañotes de la Reina.—10. Las mujeres malas.—11.15. El agua del Manzanares ó Cuando el río suena...
- TRIANON-PALACE.—Cine y variedades.—Éxito inmenso de Raquel Meller.
- CINE IDEAL.—Tarde, á las 4.—Noche, á las 9.30.—Precioso programa de estruendo: El buque fantasma (octava jornada). Se la lengua al Bizarro (jornada del álbum de la guerra, intensísimas, exclusiva).—Último día de Manó de Hierro (sensacional drama americano) y otros.—El martes, gran gala, colosal estreno: Francesca Bertini interpretará su última creación: Fron-Frou.
- FRONTON MADRID.—A las 11 de la mañana.—Partido á 22 tantos, á mano.—Alquiza y Mondragón contra Alcoria y Arrieta.—A las 4 de la tarde.—Partido á raqueta entre señorías.—Partido á 35 tantos.—Aurora y Julia contra Isabel y Ana.—A las 9.45 de la noche.—Partido á raqueta entre señorías.—Partido á 30 tantos.—Pera y Amalia contra Gloria y Pilar.—Partido á mano, á 22 tantos.—Andreu y Begoña contra Aluzia y Chiquito de Leguinejo.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

AMBRINA :: :: :: SABAÑONES :: :: ::
 :: :: :: REUMA ORQUITIS :: :: ::
 :: :: :: GOTA, QUEMADURAS :: :: ::
 * * * * * PIDASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS * * * * *
 Únicos concesionarios para España, sus colonias y protectorados
BARANDIARAN Y COMPANIA.-BILBAO

VAJILLAS PLATA DE LEY
 Fresca, 2 y 4, y Zaragoza, 9
 Objetos para regalos; platería y joyería; la Casa que más barato vende en España es la de
 :: :: PÉREZ HERMANOS :: ::
 TELEFONO M. 24-49. MADRID

Para evitar la gripe
EL ALCOHOL DE MENTA RICOLES
 es el mejor de los desinfectantes de la boca y tubo digestivo
 De venta en Farmacias, Centros de específicos y Droguerías

Anémicos, que no pudieron curarse con otros medicamentos,
 se curarán radicalmente con las tabletas inglesas **JELLOIDS**. Agradables al paladar. Regeneran la sangre. Devuelven fuerzas, apetito y alegría. No alteran las digestiones y son completamente asimilables. Las **JELLOIDS** hacen milagros hasta en casos desesperados, por poco dinero. Caja con 100 tabletas, 2,50 pesetas en farmacias y droguerías. Importadores exclusivos: Sebastián Tauler y C.ª, MONTERA, 44, Madrid.

